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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 07 DE JULIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Exigen investigar a Gertz por presunto plagio 
Miembros del Sistema Nacional de Investigaciones dicen que el Conacyt está 
obligado a atender el caso y que el fiscal debe renunciar a esta agrupación 

 

 
Acumula Toledo millones y casas 
Documentan enriquecimiento ilícito 

 

 

Pierden fuerza la inversión y el consumo 
Expertos. No hay cambio de tendencia; para la segunda mitad del año se esperan 
tasas positivas, pero bajas 
 

 

El consumo y la inversión en el país, con síntomas de debilitamiento 
Indicadores de demanda doméstica pierden fuerza 
 

 
Tendrá México por el alza petrolera 236 mil mdp extras 
Hacienda prevé esa suma por la reactivación y el repunte de precios 
 

 
Zaldívar responde a críticos: “no se puede dar gusto a todos” 
Judicatura. Destaca el presidente de la Suprema Corte que en México se vive “una 
de las etapas de mayor independencia”, pese a las presiones de los poderes 
institucionalizados, facticos, mediáticos y económicos 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

El consumo ya retomó su nivel previo a la crisis 
Acumula dos meses con avances: INEGI 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Confirma López Gatell tercera ola de COVID 
Aumentan los contagios 22%; no suben las defunciones 

 

La Razón 
Hubo fallas de la UNOPS y tuvimos que entrar a apoyar: director del 
ISSSTE 
Compra de medicamentos 
 

 
Se contagian en los viajes de graduación 
Repunta Covid y pega a jóvenes 
 

 
No soy partidario del “mátalos en caliente”, no soy partidario de 
masacres: López Obrador 
Ni soy Peña, ni soy Felipe Calderón… 
 

 

¡Ahogado! 
La tromba que azotó Atizapán mundo el túnel, en cinco minutos el nivel alcanzo más 
de dos metros; no pudo escapar y murió entre el agua helada 

 

 

Llego la tercera ola; Pfizer envía menos vacunas 
Lanza SSa certificado de vacunación 
 

   
Acelerar vacunación, estrategia ante nueva oleada 
Habilitan registro para certificado de vacunación 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Seguiré pidiendo abrazos y no balazos: AMLO (El Universal, Alberto Morales, Perla 

Miranda y pedro Villa y Caña, p. web). 
Ante el incremento de la violencia en Aguililla, Michoacán, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que “aunque se burlen” mantendrá su estrategia de “abrazos y 
no balazos”, porque no quiere que nadie pierda la vida. 
El Presidente hizo un enérgico llamado a la población de Aguililla y a todo el estado a 
que lo ayuden a conseguir la paz, que no tomen el camino de la violencia y que no se 
dejen manipular por los grupos criminales. 
“Hago un llamado a la población de Aguililla y de toda esa región de Michoacán, a la 
gente, campesinos, comerciantes, religiosos, a todos, a que se ayude a conseguir la 
paz, que no se tome el camino de la violencia, de la confrontación; que hagamos a un 
lado el odio, el rencor; que llevemos a la práctica el principio del amor al prójimo, que no 
nos hagamos daño. “No a la violencia, sí a la paz, al diálogo, y que no se dejen manipular 
por grupos delictivos que tienen otros propósitos, que aunque aparentan ser muy 
buenos y les reparten despensas o les ayudan, sólo los están utilizando, y que nosotros 
estamos en la mejor disposición de ayudarlos, a toda la población, pero que no decidan, 
por querer resolver las cosas, por violencia. Se los pide el Presidente de México”. 
El presidente López Obrador señaló que el pueblo de Michoacán es trabajador, por lo 
que confió en que no se dejará enganchar porque hay dos o tres grupos que quieren 
apoderarse de territorios y provocar confrontación y pérdida de vidas humanas. 
“No quiero que pierdan la vida quienes están en las bandas delictivas, no quiero que 
pierda la vida nadie. No estoy de acuerdo con la vía violenta, soy pacifista; aunque se 
burlen porque tengo una razón de fondo, voy a seguir diciendo abrazos, no balazos. La 
paz es fruto de la justicia. No se puede enfrentar la violencia con la violencia”. 
Recordó que hay una mesa de diálogo en Aguililla y no dejará sin protección a la 
población, por lo que tienen que seguir el Ejército y la Guardia Nacional porque, si no, 
se convierte en terreno de quien se impone mediante la violencia y eso no lo va a 
permitir. El Mandatario dijo que tampoco dejará que se garantice la paz con grupos de 
autodefensa, porque eso fue un grave error que causó la pérdida de vidas. 
Advirtió: “Y están muy interesados nuestros adversarios en que caigamos en la trampa 
de la provocación, de la violencia, porque quisieran mancharnos, quisieran poder decir:  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/seguire-pidiendo-abrazos-y-no-
balazos-amlo) 
 

Alianza Federalista concreta cinco proyectos de inversión por 5,300 
millones de dólares (El Economista, Patricia Romo, p. web). 
Guadalajara, Jal. A cuatro meses de haber iniciado operaciones, Invest In Mexico, la 
plataforma de atracción de inversiones que conforman los 10 estados integrantes de la 
Alianza Federalista, concretaron cinco proyectos de inversión provenientes de Estados 
Unidos por un monto global de 5,307 millones de dólares. El presidente del comité 
directivo de Invest In Mexico, y secretario de Desarrollo Económico de Jalisco, Ernesto 
Sánchez Proal, informó que los primeros cinco proyectos están dirigidos a los estados 
de Jalisco, Nuevo León, Aguascalientes y Chihuahua, en los rubros de manufactura 
avanzada, tecnologías de la información y otras industrias de alta tecnología. 
El funcionario destacó además que, de febrero a la fecha, la plataforma ha registrado 
400,000 visitas de inversionistas interesados en traer sus capitales a México; en ese 
lapso, dijo, los países que más han ingresado a la plataforma para buscar invertir en el 
país son, predominantemente, de Norteamérica, Asia y Sudamérica. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/seguire-pidiendo-abrazos-y-no-balazos-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/seguire-pidiendo-abrazos-y-no-balazos-amlo
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Sánchez Proal detalló que los estados que integran la alianza son Aguascalientes, 
Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nuevo León y 
Tamaulipas, pero aclaró que si la plataforma capta el interés de invertir en alguna otra 
entidad, dicho proyecto será canalizado aún cuando no forme parte de la alianza. 
Queremos operar como un motor de atracción de inversiones para todo el país (…) 
Queremos aportar al desarrollo de México en su conjunto, y no limitarnos solamente a 
estos 10 estados”, indicó el funcionario jalisciense. 
“La atracción de Inversión Extranjera Directa (IED) es un motor de crecimiento 
significativo que, desde nuestro punto de vista, incide de manera más rápida y 
contundente en el crecimiento económico del país”, añadió. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alianza-Federalista-concreta-cinco-
proyectos-de-inversion-por-US5300-millones-20210706-0108.html) 
 

En T-MEC, México tendrá papel proactivo, no defensivo: Clouthier (El 

Universal, Redacción, p. web). 
México no será un simple espectador en el tratado con Estados Unidos y Canadá (T-
MEC), sino que será un actor proactivo y, de ser necesario, utilizará los mecanismos del 
acuerdo para defender los intereses nacionales, asegura la secretaria de Economía 
(SE), Tatiana Clouthier Carrillo. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, explica que mientras se llega al quinto año —para la 
revisión del tratado—, se debe tomar “nota de los tropezones que tengamos, de las 
cosas que pueden ser afinadas”, ver el avance del cumplimiento, cómo se dan las 
resoluciones de los conflictos laborales y de los temas de propiedad intelectual. 
Si en ese plazo los socios no cumplen con la letra del T-MEC, entonces México iniciará 
los procesos que se contemplan en el acuerdo. 
“Donde nosotros veamos que hay una parte que no se está cumpliendo, la señalaremos 
e iniciaremos los procesos que están dentro del propio mecanismo [del T-MEC] para ser 
utilizados. No seremos observadores nada más, ni espectadores, sino que seremos 
actores proactivos para (...) defender los intereses de México”, afirma. 
Para Clouthier Carrillo no se trata de defenderse de EU ni de que se piense que el papel 
de México será contraofensivo, luego de que estos socios comerciales enviaron al 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador dos solicitudes laborales bajo el Mecanismo 
de Respuesta Rápida. Sobre el primer aniversario de la entrada en vigor del T-MEC, 
Clouthier Carrillo considera que “el balance en general es bueno; tenemos más cosas 
positivas que retos y eso no quiere decir que no existan desafíos”. 
Comenta que “el T-MEC, que es el TLCAN renovado, con nuevas vertientes y 
mecanismos, ha sido una manera de consolidar a la región”. 
Explica que el acuerdo con Norteamérica ha sido un pilar para el crecimiento económico, 
sobre todo luego de atravesar una situación compleja por la pandemia de Covid-19. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-t-mec-mexico-tendra-papel-proactivo-no-
defensivo-clouthier) 
 

Alianza va contra elección en 4 estados (El Universal, Antonio López, Víctor Gamboa 

Arzola, p. web). 
Los representantes de la coalición Va por México, Marko Cortés (PAN), Alejandro 
Moreno (PRI) y Jesús Zambrano (PRD) anunciaron de manera formal el inicio de una 
serie de impugnaciones contra los procesos electorales que se desarrollaron en 
Campeche, Michoacán, Guerrero y San Luis Potosí.  
 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alianza-Federalista-concreta-cinco-proyectos-de-inversion-por-US5300-millones-20210706-0108.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alianza-Federalista-concreta-cinco-proyectos-de-inversion-por-US5300-millones-20210706-0108.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-t-mec-mexico-tendra-papel-proactivo-no-defensivo-clouthier
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-t-mec-mexico-tendra-papel-proactivo-no-defensivo-clouthier
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En conferencia de prensa, Cortés Mendoza adelantó que en el caso de la entidad 
potosina buscan anular la elección en donde el candidato del Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM), Ricardo Gallardo, resultó ganador. 
“Estamos plenamente convencidos de que debe anularse esta elección debido a las 
múltiples irregularidades antes y durante la jornada electoral del pasado 6 de junio”, dijo. 
Señaló que uno de los aspectos más graves por los que se determinó interponer la 
querella legal es porque Gallardo rebasó los topes de gastos de campaña en al menos 
24%. “Del análisis de los casos reportados se detecta claramente un monto de 36.2 
millones de pesos, lo que significa 7 millones más del monto autorizado. Tan sólo en los 
cierres de campaña se identificaron gastos por casi 5 millones de pesos con la 
contratación de diversas bandas musicales como Calibre 50, Bobby Pulido, Los 
Cardenales de Nuevo León y los Invasores de Nuevo León”, indicó. 
El líder albiazul recordó que el artículo 41 de la Constitución mexicana establece como 
violación al resultado electoral cuando la candidatura supera 5% de los gastos de 
campaña permitidos, siempre que la diferencia de votos entre el primero y segundo 
lugares sea menor a 5%, “y en este caso es menor a 5%, estando en 4.7%. Así, Gallardo 
caería en el supuesto constitucional de nulidad”, dijo. 
Otro motivo de denuncia, continuó, es el impacto que tuvo la promoción del voto de los 
influencers pagados por el Partido Verde, además de que se detectaron actas sin folio 
y que la cadena de custodia en los paquetes electorales fue vulnerada al extraviarse 
más de 8 mil boletas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/alianza-va-contra-eleccion-en-4-
estados) 
 

No hay una sola receta nacional: Alfaro (El universal, Pedro Vila y Caña y Alberto 

morales, p. web). 
Al asegurar que “no hay una sola receta nacional”, Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco 
(MC), informó que le propuso al presidente Andrés Manuel López Obrador replantear la 
estrategia en seguridad, así como el Programa Nacional de Vacunación contra el Covid-
19, para que cada una de las entidades federativas decida cómo aplicar las dosis contra 
la pandemia a sus poblaciones. Afuera de Palacio Nacional, tras la reunión de casi dos 
horas que sostuvo con el Ejecutivo federal, el gobernador señaló que la actual estrategia 
de inmunización por parte del gobierno federal ha ocasionado un alza de los contagios 
en las zonas turísticas y en los grupos de población más joven. 
Adelantó que el jueves mantendrá una teleconferencia con Olga Sánchez Cordero, 
secretaria de Gobernación (Segob), para tratar estos temas. 
“Nosotros vamos a plantear que le permitan al estado replantear los criterios con los 
cuales se programa la vacunación, porque hoy estamos viendo que el crecimiento de 
casos se está dando en las zonas turísticas y se está dando en los grupos de población 
más jóvenes, e inexplicablemente, por las definiciones de la Secretaría de Salud, no es 
ahí donde se está focalizando la atención. 
“Entonces, vamos a pedir que nos dejen hacer las cosas al estado. Ya demostramos 
que cuando tomamos en nuestro control el proceso de aplicación de las vacunas se ha 
mejorado la eficiencia. Hoy estamos vacunando más de 30 mil personas al día y lo que 
queremos es que nos dejen aquí en los criterios para definir a dónde tienen que dirigirse 
las vacunas, a qué grupo de edad en función del análisis y del seguimiento que se está 
haciendo de la circunstancia de Jalisco.  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/no-hay-una-sola-receta-nacional-
alfaro) 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/alianza-va-contra-eleccion-en-4-estados
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/alianza-va-contra-eleccion-en-4-estados
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/no-hay-una-sola-receta-nacional-alfaro
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/no-hay-una-sola-receta-nacional-alfaro
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Nuevos viajeros de EU y protocolos sanitarios reactivan turismo: Sectur (El 

Economista, Alejandro de la Rosa, p. web). 
La cercanía de Estados Unidos (con sus nuevos viajeros a las playas mexicanas, por 
ejemplo, desde Texas) y la implementación de protocolos sanitarios por parte del sector 
privado turístico ha impulsado la reactivación del turismo internacional a México, afirmó 
el secretario de Turismo, Miguel Torruco. 
En rueda de prensa desde Cancún, el funcionario reiteró que en breve la Organización 
Mundial de Turismo (OMT) hará oficial que México ocupó el año pasado el tercer lugar 
de llegadas internacionales, lo cual es “por cuestiones coyunturales”. 
“El turismo extranjero sufrió varios cambios tras la pandemia. No viajará, por lo pronto 
en los siguientes tres o cuatro años distancias mayores a 4.5 horas en avión y por su 
ubicación México sale privilegiado. Además, hay algo nuevo: el turista de alto poder 
adquisitivo que no era atraído para venir a México porque respondía a sus raíces (los 
texanos de ascendencia inglesa o escocesa se iban a esos países y otros aledaños), 
ahora están decidiendo venir a México, sobre todo a Cancún, Baja California Sur y 
Nayarit”, agregó. Lo anterior se refleja en cifras de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), la cual reportó que la ruta internacional con mayor número de 
pasajeros a México: Dallas/Fort Worth-Cancún, con 365,000 viajeros, y la tercera es 
Houston-Cancún con 316,000 turistas. El otro aspecto que destacó el secretario de 
Turismo son los protocolos sanitarios que implementó México, a partir de la negativa del 
gobierno a cerrar las fronteras aéreas como hicieron otros países para evitar contagios 
del Covid-19, lo que no evitó que la mayor parte de los hoteles estuvieron cerrados 
durante varios meses. Hace un año, el funcionario lideró la presentación del Lineamiento 
nacional para la reapertura del sector turístico que incluyó: hoteles, restaurantes, centros 
de recreación, museos y centros de convenciones, tianguis y ferias, entre otros. “Es el 
cambio que tenemos que aprovechar en la reactivación, México es uno de los países 
que mejor ha dado a conocer el cumplimiento de los protocolos sanitarios, hemos visto 
con qué profesionalismo, en cualquier hotel, se cumplen las normas e igual en 
restaurantes”, agregó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Nuevos-viajeros-de-EU-y-protocolos-
sanitarios-reactivan-turismo-Sectur-20210707-0014.html) 
 

Avanza INE en capacitación para la consulta popular (El Universal, Ariadna García, 

p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) realiza los preparativos para la consulta ciudadana. 
A la fecha ha capacitado a 173 mil 749 funcionarios para las mesas receptoras de 
opinión, lo que representa 60.73% de las personas que se requieren. 
Serán 57 mil 138 mesas receptoras las que instalará el instituto por todo el país, se 
tendrá la mesa básica y la contigua. 
La Lista Nominal de Electores que se tiene hasta ahora consta de 93 millones 439 mil 
999 personas que podrán participar en la consulta popular del 1 de agosto próximo, 
señalaron en el INE. 
Será el jueves 15 de julio próximo cuando la autoridad electoral comience con la difusión 
de la consulta ciudadana en medios de comunicación electrónicos (radio y televisión), 
con la utilización de tiempos del Estado. 
El próximo 1 de agosto se llevará a cabo, por primera vez, una consulta popular a nivel 
nacional, con la cual, según la autoridad federal, se busca la aprobación de la 
ciudadanía para llevar a juicio a los últimos cinco presidentes que ha tenido México:  
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Nuevos-viajeros-de-EU-y-protocolos-sanitarios-reactivan-turismo-Sectur-20210707-0014.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Nuevos-viajeros-de-EU-y-protocolos-sanitarios-reactivan-turismo-Sectur-20210707-0014.html
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Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada, Felipe 
Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto. 
Sin embargo, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) fue la que definió la 
única pregunta que se hará en la consulta: “Estás de acuerdo o no en que se lleven a 
cabo las acciones pertinentes con apego al marco constitucional y legal, para emprender 
un proceso de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados 
por los actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las 
posibles víctimas?”. 
De acuerdo con la ley de consulta popular, “para que ésta sea válida deberán participar 
al menos 40% de las personas registradas en la Lista Nominal de Electores”. 
Para efectuar la consulta serán instaladas 57 mil 138 mesas receptoras de la opinión y 
para ello será necesario contar con 285 mil 570 funcionarios de mesas y 9 mil 630 
asistentes. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/avanza-ine-en-capacitacion-para-la-
consulta-popular) 
 

Zama, desafío financiero y técnico para Pemex: analistas (El Economista, Karol 

García, p. web). 
Petróleos Mexicanos (Pemex) enfrentará importantes retos al asumir el rol de operador 
del yacimiento Zama, que van desde sus capacidades financieras hasta aspectos 
operativos y de carácter político, coinciden analistas. 
Miriam Grunstein, abogada del sector energético, explicó a El Economista que la 
decisión de la Secretaría de Energía de que Pemex funja como operador del nuevo pozo 
Zama perforado por la estadounidense Talos Energy y sus socios, puede ser más un 
mensaje político respecto a las capacidades de la estatal mexicana que una realidad 
operativa, ya que cabe recordar que en los contratos de servicios anteriores a la reforma 
Pemex quedaba como operador de campos que estaban completamente en manos de 
sus socios.  
La experta recordó que todavía faltan muchos procedimientos antes de la unificación 
del posible yacimiento y por lo pronto no se ha definido siquiera la participación de cada 
socio o se ha comenzado el diseño de un contrato de joint venture, por lo que, a pesar 
de los términos legales, la realidad operativa puede cambiar completamente. 
"No podemos olvidar que Pemex pasó años dejando la operación de sus actividades 
prácticamente en manos de sus prestadores de servicios, de ahí surgieron tantas 
empresas que ya tenían experiencia para participar en las licitaciones, así que entre el 
acuerdo y la realidad puede haber muchos cambios", dijo la experta. 
Además, recordó que el pozo Zama fue perforado desde el 2017 y aunque el volumen 
de recursos ha sido certificado por varias agencias -que incluso llegaron a declarar que 
tenía hasta 1,400 millones de barriles de crudo-, no es hasta la producción cuando 
realmente se observa la riqueza de un yacimiento, por lo que incluso a la propia empresa 
privada le resultaría más conveniente que Pemex asuma todo el riesgo en caso de que 
no sea posible la extracción comercial de todos los 800 millones de barriles de petróleo 
que se han prometido. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Zama-desafio-financiero-y-tecnico-para-
Pemex-analistas-20210707-0024.html) 
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Robo a transportistas, al alza en la actual administración (El Economista, Iván 

Rodríguez y Héctor Molina, p. web). 
En la actual administración federal, los robos a transportistas se mantienen al alza en el 
país, según muestran datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SESNSP). 
En lo que va de la gestión del presidente Andrés Manuel López Obrador, es decir, del 1 
de diciembre del 2018 y hasta el 31 de mayo del 2021, se han registrado 25,844 carpetas 
de investigación. 
Lo anterior es equivalente a un aumento de 138.4% en comparación con el mismo 
periodo pero del sexenio de Enrique Peña Nieto, que va del 1 de diciembre del 2012 al 
31 de mayo del 2015, cuando se contabilizaron 10,840 indagatorias. 
Mientras que si se compara con el lapso similar de Felipe Calderón Hinojosa, entre el 1 
de diciembre del 2006 al 31 de mayo del 2009, periodo en el cual se abrieron 18,456 
carpetas de investigación, hay un alza con López Obrador de 40 por ciento. 
Para la Iniciativa Privada, además de estos datos, lo que preocupa es que, en los últimos 
años, en el robo al autotransporte se ha incrementado la violencia con la que se comete 
el delito, además, confirman que para bajar los índices es necesaria la cooperación de 
los tres niveles de gobierno y el sector empresarial. 
“Lo que sí hemos visto y realmente nos preocupa mucho más son las cifras que tienen 
que ver con la violencia, en lo que va del año del total, 84.9% tiene que ver con eso. El 
problema es que la situación se vuelve más violenta”, manifestó. Ignacio Manjarrez, 
presidente de la Comisión Nacional de Seguridad y Justicia de la Coparmex. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Robo-a-transportistas-al-alza-en-la-actual-
administracion--20210707-0002.html) 
 

A 3 años, ya hay 14 destapados que van por la Presidencia (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Desde el pasado 6 de junio, al menos 14 personajes de la política han sido destapados 
o se han proclamado como posibles aspirantes a la Presidencia de la República para 
2024. Aunque pareciera que la elección presidencial es lejana, puesto que aún faltan 
tres años, el mismo presidente Andrés Manuel López Obrador abrió la baraja de 
aspirantes a relevarlo durante el siguiente sexenio. 
En la lista incluyó a quienes son considerados sus favoritos: la jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y el secretario de Relaciones Exteriores 
(SRE), Marcelo Ebrard Casaubon, pero también incorporó nombres que no habían 
estado considerados antes en la opinión pública. 
El Mandatario mencionó al embajador de México ante la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU), Juan Ramón de la Fuente Ramírez; a la titular de la Secretaría de 
Economía (SE), Tatiana Clouthier Carrillo, quien fuera su jefa de campaña en la elección 
federal de 2018; al embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma 
Barragán, y a la secretaria de Energía (Sener), Rocío Nahle García. 
A esta lista de seis posibles candidatos por las siglas de Morena se sumó el senador 
Ricardo Monreal Ávila. 
Luego de que no fue considerado por el Mandatario, el líder de Morena en el Senado se 
autodestapó como aspirante a la Presidencia, como un fundador de Morena que ha 
acompañado al presidente López Obrador desde hace dos décadas. 
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También integrante del Poder Legislativo, uno de los primeros que se autopromovió fue 
el diputado federal Gerardo Fernández Noroña, quien no es parte del grupo 
parlamentario de Morena en San Lázaro, pero sí pertenece a la Cuarta Transformación, 
como miembro de la bancada del Partido del Trabajo (PT). 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/3-anos-ya-hay-14-destapados-que-
van-por-la-presidencia) 
 

Lluvias no dan tregua a habitantes del Valle de México (El universal, Rebeca 

Jiménez, p. web). 
Una tromba pegó, por segundo día consecutivo, al Estado de México y este martes 
anegó Periférico Norte, entre Echegaray y Ciudad Satélite, donde decenas de vehículos 
quedaron atrapados en el agua, además de provocar inundaciones en las avenidas 
Primero de Mayo, Gustavo Baz y calles en Las Américas, La Florida y Boulevares, entre 
otras. En las laterales y carriles centrales de Periférico Norte, con dirección a la Ciudad 
de México, el agua rebasó el metro de altura. 
En Satélite, en los bajopuentes a la altura de Circuito Ingenieros, Músicos y Novelistas 
se quedaron varados por el agua y patrullas municipales cerraron el paso de manera 
preventiva, para evitar daños a más autos. 
En La Florida, las oficinas de la parroquia de Campo Florido se anegaron y el agua brotó 
de las coladeras, según documentaron vecinos en videos. 
La tromba generó estragos en los municipios de Atizapán, Nicolás Romero, Cuautitlán 
Izcalli, Huixquilucan, Tlalnepantla, Chalco e Ixtapaluca, reportaron autoridades de la 
Comisión del Agua del Estado de México (CAEM). 
Daños a viviendas 
La tromba que azotó este lunes al Estado de México dejó al menos 431 viviendas 
anegadas, comercios dañados y una decena de vehículos atrapados en el agua, informó 
Jorge Joaquín González Bezares, vocal ejecutivo de la CAEM, al informar que hubo 
afectación en 10 municipios. 
Los mayores daños se registraron en Atizapán de Zaragoza, Tlalnepantla y Zumpango, 
además se registraron precipitaciones entre 27.4 y 48.5 milímetros en la zona 
norponiente del Valle de México, así como en el de Toluca, donde desplegaron a más 
de 100 elementos del Grupo Tláloc con maquinaria para el desalojo de aguas pluviales 
y residuales. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/lluvias-no-dan-tregua-habitantes-del-valle-
de-mexico) 
 

Presumen reducción en delitos de alto impacto en la CDMX (El universal, 

Salvador Corona, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México informó que los delitos de alto impacto en la capital 
disminuyeron en 45.3% de enero a junio de 2021, comparado con el mismo periodo pero 
de 2019. 
Durante el reporte de la incidencia delictiva y reconocimiento a policías, la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que actualmente ninguna de las 16 alcaldías se 
encuentra entre los 15 municipios más peligrosos del país, antes estaban Iztapalapa y 
Gustavo A. Madero. 
“Ya no hay ninguna alcaldía de la Ciudad de México dentro de los 15 municipios más 
peligrosos del país, cuando llegamos [a la administración] Iztapalapa y Gustavo A 
Madero eran parte de estos 15 municipios, hace dos meses que ya no pertenecen a los 
más peligrosos de nuestro país”, expresó. 
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Dijo que lo anterior se debe a la estrategia de seguridad, la cual se basa en distintos 
ejes como atención a las causas; más y mejor policía, inteligencia e investigación y 
coordinación interinstitucional. 
Recordó que aunque hace un año la capital del país se encontraba en semáforo rojo, 
hay delitos que no son atribuibles a la pandemia, ya que incluso se puede comparar la 
incidencia con datos de 2018 y se observa que actualmente siguen a la baja en este 
primer semestre del año. 
La mandataria local señaló que ahora se trabaja para que los elementos de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana (SSC) tengan mucho más relación y atención como policía de 
proximidad, y ello derive en mayor confianza de los ciudadanos en la policía. 
En comparación con el primer semestre de 2019 con el mismo periodo pero de 2021, 
los homicidios dolosos disminuyeron 37.3%; lesiones dolosas por disparo de arma de 
fuego, 47.8%; robo a transeúnte en vía pública, 38.2%; robo a negocio con violencia, 
55.5%; robo a casa-habitación con violencia, 31%. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/presumen-reduccion-en-delitos-de-alto-
impacto-en-la-cdmx) 
 

Empresarios de EU exigen certeza jurídica (El Universal, Ariadna García, p. web). 
El empresariado estadounidense en México pidió al presidente Andrés Manuel López 
Obrador que lance señales de certeza jurídica para la inversión en territorio azteca, 
luego de que el 2 de julio la Secretaría de Energía notificó a la empresa texana Talos 
que la operatividad del campo petrolero Zama, en Tabasco, quedará completamente a 
cargo de Pemex y no de la multinacional, que ha invertido más de 300 millones de 
dólares en el proyecto. 
“Creemos que el Presidente [López Obrador] tiene la oportunidad de corregir lo hecho 
por la Secretaría de Energía, de mandar señales claras de que México requiere mayores 
flujos de inversión. Las empresas en el mundo ven lo que sucede en México. México 
compite en un escenario global”, comentó Larry Rubin, presidente de la American 
Society of Mexico, A.C. 
En conferencia de prensa, Rubin, que representa a inversionistas estadounidenses en 
México, mencionó que la texana Talos se reserva el derecho de ir a un litigio 
internacional por el caso de Zama, pero ello no es deseable. 
México puede perder el juicio, advirtió, y el daño al país puede ser mayor en cuanto a la 
reputación en materia de inversión. 
Llamó a que el Presidente tome cartas en el asunto, sobre todo porque son mensajes 
que se envían a nivel mundial. 
El presidente de la American Society of Mexico, A.C., hizo también un llamado a la 
autoridad estadounidense para que permita el tránsito total en la frontera con México. 
“Queremos que se abra la frontera en su totalidad, no es posible que no se tenga abierta 
y solamente se permita el cruce transfronterizo a los estadounidenses y residentes”, 
reprochó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/empresarios-de-eu-exigen-certeza-
juridica) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios toman Procuraduría Agraria en Ensenada, denuncian 
corrupción (Revista Proceso, Jesús Cervantes, p. web). 
Martes 06 julio 2021 
Baja California. - Encabezados por Teresa de Jesús Ríos Pérez, ejidatarios del Valle de 
San Quintín, tomaron las instalaciones de la Procuraduría Agraria en la ciudad de 
Ensenada desde el martes 29 de junio; para exigir la remoción de servidores públicos 
por presuntos actos de corrupción. De acuerdo con videos que circulan en la red, Iván 
Pastrana, delegado del Registro Agrario Nacional (RAN) en la entidad, instruyó a la 
ejidataria Ríos Pérez, para que mantuviera la toma de las instalaciones, por ello, 
pasadas las 18 horas de ayer (hora local), el representante federal fue removido del 
cargo por órdenes de la federación. Iván Pastrana quedó en el RAN tras ser nombrado 
por Eduardo Cota, delegado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu). Cota fue removido de la Sedatu en septiembre de 2020, luego de que Proceso 
reveló sus nexos con Gerardo Sosa Castelán, quien fue detenido el 9 de septiembre de 
2020 por presunto lavado de dinero cuando fungía como encargado del patronato de la 
Universidad de Hidalgo. Proceso detalló cómo el entonces funcionario federal en la 
entidad realizó un tinglado para reconocer como miembro del ejido Emiliano Zapata 
(enclavado en la zona vinícola del valle de Guadalupe), a Sosa Castelán, quien en lugar 
de construir instalaciones universitarias, como lo prometió a la comunidad, estaba 
edificando un restaurante con vista a los viñedos La Cetto; obra que finalmente quedó 
suspendida. Teresa de Jesús Ríos Pérez es integrante del ejido Rubén Jaramillo y en 
diversas ocasiones ha pretendido ser la comisariada ejidal pero no ha tenido éxito. Ella 
y un grupo de ejidatarios acusan a funcionarios de la Procuraduría Agraria de actos de 
corrupción, aunque no especifican de qué se trata. 
(https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/7/6/ejidatarios-toman-
procuraduria-agraria-en-ensenada-denuncian-corrupcion-267293.html 
Información también disponible: 
 

- En BC acusan corrupción en Tribunal y Procu Agrarios (La Jornada, 

Antonio Heras, p. web). 
Martes 06 julio 2021 
Baja California. - Un grupo de ejidatarios y avecindados en Ensenada y San Quintín 
mantienen cerradas las oficinas de la Procuraduría Agraria en el puerto 
bajacaliforniano para exigir la destitución de personal de esta dependencia federal, dado 
que denuncian cacicazgos y afectación en reparto de hectáreas y en tierras de uso 
común en litigios sancionados por autoridades federales agrarias en al menos cinco 
ejidos. Con “asesoría” del Registro Agrario Nacional, acusan de parcialidad, colusión y 
corrupción a funcionarios del Tribunal Agrario y de la Procuraduría Agraria en Ensenada. 
En las trasmisiones que han realizado en redes sociales, los manifestantes reconocieron 
que “obligaron” al delegado del Registro Agrario Nacional, Iván Alberto Pastrana, a que 
los asesorara. En un video que circula en Internet se observa a Pastrana advertirles que 
él no puede intervenir de manera directa, y les propone organizar su información en 
fichas técnicas para que presenten denuncias ante la Secretaría de la Función Pública. 
Ayer, Carlos Ventura, representante de la subdelegación de la Fiscalía General de la 
República (FGR), acudió a una reunión con el grupo de inconformes para formalizar su 
queja, pero las voceras la cancelaron al enterarse de que no procedía de la Ciudad de 
México. 
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En ese contexto, Teresa de Jesús Ríos Pérez, del ejido Rubén Jaramillo, una de las 
voceras de las protestas, afirmó haber sido golpeada y denunció que sus derechos 
fueron violentados por parte de un funcionario del Tribunal Agrario, además del 
comisariado y la familia de éste.  
En una reunión celebrada el 30 de junio, los integrantes del ejido denunciaron, en 
sentido contrario, amenazas, actos intimidatorios y hostigamiento de Ríos Pérez contra 
los ejidatarios, sobre todo personas de la tercera edad. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/06/politica/en-bc-acusan-corrupcion-en-
tribunal-y-procu-agrarios/) 
 

Congreso de Oaxaca pide cese de dos jueces por liberar a implicados en 
masacre (Milenio, Oscar Rodríguez, p. web). 
Martes 06 julio 2021 
Oaxaca. - En el estado de Oaxaca, la presidenta de la Comisión de Administración de 
Justicia de la Legislatura Local exigió el cese de dos jueces que liberaron a dos 
implicados en la masacre de comuneros en el municipio de Eloxochitlán de Flores 
Magón. La legisladora dijo que por presunta corrupción, los jueces del Tribunal Superior 
de Justicia permitieron la libertad de los implicados. 
Mencionó que a 7 años del asesinato de Manuel Zepeda Lagunas y Gustavo Estrada, y 
otras cuatro víctimas por el conflicto registrado en la comunidad de Eloxochitlán de 
Flores Magón, en la región de la Cañada las víctimas directas e indirectas, denuncian la 
negación de su derecho a la justicia, pronta y expedita por parte de los jueces 
responsables del caso. La legisladora Elisa Zepeda Lagunas, quien es víctima de 
tentativa de homicidio y diversas agresiones, durante el conflicto registrado el 14 de 
diciembre de 2014, a lo largo de la Asamblea General Comunitaria, en la que se 
renovaría la autoridad de dicha población, refirió que los responsables de la impartición 
de justicia actúan con sesgo, tras corromperse. 
La diputada Elisa Zepeda Lagunas indicó que esta situación es preocupante para las 
víctimas, porque se advierte la influencia de campañas mediáticas de los agresores en 
la decisión de los máximos órganos jurisdiccionales de nuestro sistema de justicia. 
Por otro lado el presidente de Defensoría de los Derechos Humanos del pueblo de 
Oaxaca (DDHPO), Bernardo Rodríguez, anunció que se inició una investigación por el 
caso Santo Domingo Ixcatlán, donde el Registro Civil, el Registro Agrario Nacional 
(RAN) y la Procuraduría Agraria declararon muertos a mil 13 comuneros que en 
realidad están vivos, para poder despojarlos de sus tierras. 
El defensor solicitó información a las autoridades señaladas como responsables de 
declarar como fallecidos y sepultados a mil 13 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, 
entre ellos 22 beneficiarios de medidas cautelares otorgadas por la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). 
Así pues, indicó que analizará la posible comisión de violaciones a derechos humanos 
en las que, probablemente incurrieron servidores públicos de las instituciones 
responsables, relacionadas con la vulneración del derecho al reconocimiento de la 
personalidad jurídica de personas que aún se encuentran vivas, hecho que tendría como 
consecuencia desconocer la posibilidad de las mismas a ser titulares de derechos y 
deberes.  
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También, Rodríguez Alamilla advirtió que es fundamental investigar y aclarar este tipo 
de actos, pues las propias autoridades agrarias señalan que en Oaxaca el 76 por ciento 
del territorio es propiedad social( comprendiendo siete mil 200 millones de hectáreas), 
lo que implica darle certeza jurídica a la tenencia de la tierra y con ello evitar posibles 
conflictos agrarios o sociales al interior de las comunidades u otras distintas. 
(https://www.milenio.com/estados/congreso-oaxaca-pide-cese-jueces-liberar-
implicados-masacre 
Información también disponible: 
 

- Congreso de Oaxaca pide cese de dos jueces por liberar a 
implicados en masacre (La Prensa de Coahuila, Redacción, p. web). 

Martes 06 julio 2021 
Oaxaca. - En el estado de Oaxaca la presidenta de la Comisión de Administración de 
Justicia de la Legislatura Local, exigió el cese de dos jueces que liberaron a dos 
implicados en la masacre de comuneros en el municipio de Eloxochitlán de Flores 
Magón. La legisladora dijo que por presunta corrupción, los jueces del Tribunal Superior 
de Justicia permitieron la libertad de los implicados. 
Mencionó que a 7 años del asesinato de Manuel Zepeda Lagunas y Gustavo Estrada, y 
otras cuatro víctimas por el conflicto registrado en la comunidad de Eloxochitlán de 
Flores Magón, en la región de la Cañada, las víctimas directas e indirectas, denuncian 
la negación de su derecho a la justicia, pronta y expedita por parte de los jueces 
responsables del caso. 
La legisladora Elisa Zepeda Lagunas, quien es víctima de tentativa de homicidio y 
diversas agresiones, durante el conflicto registrado el 14 de diciembre de 2014, a lo 
largo de la Asamblea General Comunitaria, en la que se renovaría la autoridad de dicha 
población, refirió que los responsables de la impartición de justicia actúan con sesgo, 
tras corromperse. Por otro lado el presidente de Defensoría de los Derechos Humanos 
del pueblo de Oaxaca (DDHPO), Bernardo Rodríguez, anunció que se inició una 
investigación por el caso Santo Domingo Ixcatlán, donde el Registro Civil, el Registro 
Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria declararon muertos a mil 13 
comuneros que en realidad están vivos, para poder despojarlos de sus tierras. 
El defensor solicitó información a las autoridades señaladas como responsables de 
declarar como fallecidos y sepultados a mil 13 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, 
entre ellos 22 beneficiarios de medidas cautelares otorgadas por la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). 
Así pues, indicó que analizará la posible comisión de violaciones a derechos humanos 
en las que, probablemente incurrieron servidores públicos de las instituciones 
responsables, relacionadas con la vulneración del derecho al reconocimiento de la 
personalidad jurídica de personas que aún se encuentran vivas, hecho que tendría como 
consecuencia desconocer la posibilidad de las mismas a ser titulares de derechos y 
deberes. También, Rodríguez Alamilla advirtió que es fundamental investigar y aclarar 
este tipo de actos, pues las propias autoridades agrarias señalan que en Oaxaca el 76 
por ciento del territorio es propiedad social( comprendiendo siete mil 200 millones de 
hectáreas), lo que implica darle certeza jurídica a la tenencia de la tierra y con ello evitar 
posibles conflictos agrarios o sociales al interior de las comunidades u otras distintas. 
https://www.laprensademonclova.com/2021/07/06/congreso-de-oaxaca-pide-cese-de-
dos-jueces-por-liberar-a-implicados-en-masacre/ 
 
 

https://www.milenio.com/estados/congreso-oaxaca-pide-cese-jueces-liberar-implicados-masacre
https://www.milenio.com/estados/congreso-oaxaca-pide-cese-jueces-liberar-implicados-masacre
https://www.laprensademonclova.com/2021/07/06/congreso-de-oaxaca-pide-cese-de-dos-jueces-por-liberar-a-implicados-en-masacre/
https://www.laprensademonclova.com/2021/07/06/congreso-de-oaxaca-pide-cese-de-dos-jueces-por-liberar-a-implicados-en-masacre/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

- Oaxaca: funcionarios del Registro Civil acumulan 105 quejas por 
supuestas violaciones a DH (Revista Proceso, Pedro Matías, p. web). 

Martes 06 julio 2021 
Oaxaca. - Funcionarios del Registro Civil ha acumulado 105 quejas relacionadas con 
actos que podrían constituir violaciones a derechos humanos, entre ellos, el caso de los 
hermanos Gómez Conzatti por el robo de identidad y la “muerte legal” de mil 13 
comuneros mixtecos para despojarlos de sus tierras, pese a que se encuentran vivos. 
Así lo dio a conocer la Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca, al 
detallar que entre 2018 y hasta el primer semestre de 2021, se han documentado 105 
quejas relacionadas con actos que podrían constituir violaciones a derechos humanos 
cometidos por servidores públicos del Registro Civil. Mencionó que, entre los derechos 
mayormente violentados, que se desprenden de las propias quejas, se encuentra el 
relacionado con la seguridad jurídica, legalidad, identidad, petición y pronta respuesta, 
así como derechos de la comunidad LGBTTTIQ+. Sin embargo, el pasado 25 de mayo, 
los hermanos Herbé, Caleb y Ashmar Gómez Conzatti y Martínez presentaron una queja 
ante la Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca al enfrentarse a 
una red de “delincuencia organizada” orquestada supuestamente desde el gobierno de 
Alejandro Murat Hinojosa para despojarlos de su identidad y de sus propiedades 
ubicadas en el Centro Histórico. 
Y es que, desde el Registro Civil, Registro Público de la Propiedad y Catastro de 
Oaxaca, se habría maquinado el despojo y robo de identidad de dos propiedades 
ubicadas en el Centro Histórico de Oaxaca, con un valor superior a los 50 millones de 
pesos, por lo que la queja incluye el delito por robo de identidad, despojo, amenazas, 
desprestigio e intimidaciones. 
Señalaron como presuntos responsables al exdirector Registro Civil, Christian 
Hernández Fuentes (2018-2020); Carlos Cruz Benítez y Omar Hernández Medecigo, 
encargados del despacho del Departamento del Archivo Central del Registro Civil del 
Estado de Oaxaca (2017-2020); Juan Gabriel Rodríguez Matus, jefe de la Unidad 
Jurídica del Registro Civil, primer Oficial del Centro del Registro Civil del Distrito del 
Centro (2017-2019); 
Segundo Oficial del Centro Registro Civil (2017-2019), y Oficial de Tlacolula del Registro 
Civil del Estado de Oaxaca (2017-2019). 
Así como Jorge A. Zárate Medina, director del Instituto Catastral del Estado de Oaxaca; 
José Antonio Lara Rodríguez, jefe de la Unidad Jurídica del Instituto Catastral; 
Gilberto Gamboa Escobar, director del Instituto de la Función Registral del Estado de 
Oaxaca, y José Octavio Tinajero Zenil, consejero Jurídico del Estado de Oaxaca. 
Los hermanos Gómez Conzatti y Martínez sostuvieron que “no se trata de un error, fue 
intencional y en el cambio de identidad y despojo están involucrados funcionarios del 
Registro Civil, Registro Público de la Propiedad y Catastro de Oaxaca”. 
Y recientemente, la Defensoría inició el expediente DDHPO/1007/(25)/OAX/2021 por el 
caso de Santo Domingo Ixcatlán donde el Registro Civil, el Registro Agrario Nacional y 
la Procuraduría Agraria declararon muertos a mil 13 comuneros para despojarlos de 
sus tierras, pese a que se encuentran vivos. 
Este hecho, advirtió la defensoría, vulnera entre otros, el derecho al reconocimiento de 
la personalidad jurídica, a la seguridad jurídica y, particularmente, el derecho a la tierra 
y a poder disfrutar su territorio indígena. 
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/7/6/oaxaca-funcionarios-del-
registro-civil-acumulan-105-quejas-por-supuestas-violaciones-dh-267281.html) 
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El INAH reestablece mesa de diálogo con el Ejido de Chablekal, Yucatán, 
para dar cauce a sus peticiones (Gob.mx, Instituto Nacional de Antropología e Historia, 

p. web). 
Martes 06 julio 2021 
Yucatán. - Derivada de las diversas manifestaciones realizadas por la comunidad del 
Ejido de Chablekal, en torno a la Zona de Monumentos Arqueológicos de Dzibilchaltún 
y el Parque Nacional Dzibilchaltún, en Mérida, Yucatán, autoridades de la Secretaría de 
Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), conjuntamente con la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 
Agraria y la Secretaría de Gobernación federal restablecieron la mesa de diálogo con 
la comunidad para dar cauce a las demandas del núcleo agrario. 
Como resultado de la reunión, realizada el 5 de julio en la sede del Centro INAH Yucatán, 
en la ciudad de Mérida, de las 12:00 horas a las 16:00 horas, las autoridades se 
comprometieron a dar cauce a las peticiones de la comunidad, bajo la premisa de 
respeto institucional y voluntad política. 
Asimismo, con el objeto de hacer valer lo que a derecho corresponda para la resolución 
de la problemática, las instituciones del Gobierno de México acordaron mantener la 
mesa de diálogo con la comunidad del Ejido de Chablekal y realizar todas las gestiones 
necesarias para atender las peticiones, dentro de una relación cordial y de 
corresponsabilidad para la salvaguarda del patrimonio cultural y natural de la zona. 
Cabe recordar que al interior del Ejido de Chablekal se encuentra la Zona de 
Monumentos Arqueológicos de Dzibilchaltún y el Parque Nacional Dzibilchaltún, en 
términos del Decreto del Ejecutivo Federal publicado en el Diario Oficial de la Federación 
el 14 de abril de 1987, donde se conserva un importante legado cultural y natural. 
(https://www.inah.gob.mx/boletines/10129-el-inah-reestablece-mesa-de-dialogo-con-el-
ejido-de-chablekal-yucatan-para-dar-cauce-a-sus-peticiones) 
 

Zona arqueológica de Dzibilchaltún cerrada tras desacuerdo con INAH (Por 

Esto Noticias, Jesús Cámara, p. web). 
Martes 06 julio 2021 
Yucatán. - El tercer intento de diálogo entre el Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) en Yucatán y ejidatarios de Chablekal, celebrada ayer, no llegó a buen 
término entre ambas partes, por lo que los manifestantes mantendrán el bloqueo al 
acceso a la zona arqueológica de Dzibilchaltún, a modo de presión. 
En entrevista con POR ESTO!, tras la reunión que se realizó en el Centro INAH Yucatán, 
ubicado al Norte de Mérida, el comisario ejidal de la demarcación, Manuel Aban Can, 
señaló que se retiraron de las negociaciones, debido a que no hubo un acuerdo sobre 
la firma del contrato de ocupación previa de las más de 50 hectáreas que forman parte 
del sitio arqueológico y aseguró que el INAH sigue cobrando por los derechos, a pesar 
de que ellos son dueños de las tierras. “Para nosotros fue un gran paso no haber firmado 
nada, porque hasta ahorita hemos tenido tres mesas de diálogo y pura minuta. Entonces 
ya no vamos a seguir ese concepto”, mencionó. 
El comisario adelantó que la entrada principal a Dzibilchaltún continuará cerrada para 
los visitantes. Sin embargo, los trabajadores de la zona arqueológica podrán acceder a 
realizar sus labores. 
“Vamos a esperar que ellos (el INAH) vengan a hablar con nosotros, porque tienen una 
pérdida económica muy fuerte con respecto a las entradas de los turistas.  

https://www.inah.gob.mx/boletines/10129-el-inah-reestablece-mesa-de-dialogo-con-el-ejido-de-chablekal-yucatan-para-dar-cauce-a-sus-peticiones
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El domingo hicimos un conteo: aproximadamente 310 personas se tuvieron que 
regresar”, compartió.  
Previo a la reunión en la que participaron representantes de Secretaría de Gobernación 
(Segob) Yucatán, INAH, Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Procuraduría Agraria, Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), un grupo de ejidatarios 
realizó una manifestación pacífica afuera de las oficinas del Instituto. 
Los manifestantes mostraron un documento dirigido al director general, Diego Prieto 
Hernández, en el que solicitaban su intervención en el “largo proceso de trámite” del 
expediente DJ/CINAHY/19/2020, en el cual se acordó la suscripción de un “Convenio 
de Ocupación Previa”. Asimismo, recordaron que, desde hace 62 años, la Federación 
puso a disposición del INAH más de 500 hectáreas del poblado de Chablekal, para el 
uso e investigación del sitio arqueológico, de las cuales exigen el pago de 53, que son 
la parte nuclear de la zona. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/7/6/zona-arqueologica-de-dzibilchaltun-cerrada-
tras-desacuerdo-con-inah-262153.html) 
 

Fonatur busca comprar a ejidatarios de Pisté 8.6 hectáreas para construir 
terminal del tren maya (Rural MX, Israel Cárdenas, p. web). 
Martes 06 julio 2021 
Yucatán. - Por segunda ocasión en menos de una semana, el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) presentó a los ejidatarios de Pisté, municipio de Tinum, 
el proyecto del tren maya, con el objetivo de comprarles 8.6 hectáreas de terreno para 
construir la terminal ferroviaria de Chichén Itzá. 
La semana pasada la dependencia federal convocó a una reunión, a través de la 
Procuraduría Agraria, a los 600 ejidatarios que integran el padrón de Pisté, pero no se 
realizó por falta de quorum, toda vez que el comisario Evelio Mis Tun y un grupo 
manifestaron su desacuerdo. 
Ayer, al cierre de esta edición, Roger Pardío Villamil, asesor jurídico de un grupo de 
ejidatarios, declaró: “estamos de acuerdo con la construcción de la estación del tren 
maya, pero hay que saber cuánto van a pagar por las 8.6 hectáreas, es lo que más 
preocupa a los ejidatarios”. 
Agregó que hasta ayer no habían tenido ninguna reunión previa con Fonatur 
(dependencia encargada del proyecto federal) ni con la Procuraduría Agraria. 
Recordó que “el máximo órgano de decisión del ejido de Pisté es la Asamblea, y hoy 
(por ayer), por primera vez se iba a presentar el proyecto y la cantidad que les ofrecían 
pagar por sus tierras”. 
Roger Pardío afirmó que hay personas de la iniciativa privada y particulares que se han 
acercado a los ejidatarios para ofrecerles comprar sus tierras, pero no se ha llegado a 
ningún acuerdo porque el grupo mayoritario no tiene el control de la directiva del 
comisariado ejidal. 
El abogado dijo que la situación que prevalece en Pisté no se ha registrado en otra zona 
de esta entidad, donde Fonatur ha adquirido tierras para desarrollar sus proyectos. 
(http://ruraltv.com.mx/fonatur-busca-comprar-a-ejidatarios-de-piste-8-6-hectareas-para-
construir-terminal-del-tren-maya/) 
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Sector Agrario 
 
 

Arranca Sedatu obras en municipios aledaños al Tren Maya en Yucatán 
(Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano, p. web). 
Martes 06 julio 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), arrancó la 
construcción de obras a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), en cinco 
municipios de Yucatán por donde pasará el Tren Maya, con una inversión de más de 
376 millones de pesos. Las obras de mejoramiento urbano se realizan en los municipios 
de Mérida, Valladolid, Izamal, Tinum y Chemax con acciones de equipamiento urbano, 
espacios públicos, movilidad, conectividad, infraestructura urbana, vivienda y certeza 
jurídica. En Mérida se invierten más de 103 mdp en la construcción de dos centros de 
desarrollo comunitarios, uno en el parque El Papa y otro en Susulá y Xoclán; un Centro 
de Educación y vivero interactivo en el fraccionamiento Mulsay, un centro de 
capacitaciones; asi como la renovación de la biblioteca y el parque Cantaritos en Zazi-
Ha. Para Valladolid se asignaron más de 126 mdp en la renovación del mercado de 
artesanías Víctor Manuel Cervera Pacheco, el parador turístico Cenote Zací y se 
construye el anexo del mercado municipal Donato Bates. 
Para el municipio de Izamal se destinan poco más de 62 mdp en la construcción del 
conector urbano e islas comerciales de artesanías en el centro histórico, un centro 
deportivo, una biblioteca y la renovación urbana del corredor comunitario Emiliano 
Zapata y el circuito Kinich Kakmó. 
En Chemax se invierten 63 mdp en la construcción de una biblioteca, una escuela para 
adultos, una cancha deportiva y la plaza central de Sisbichén; además se renovará el 
parque principal, el palacio municipal y la imagen urbana del centro. 
Finalmente, en la localidad de Tinum, se invierten más de 19 mdp para la construcción 
de un Centro Cultural, el museo del sitio, así como la renovación del parque y plaza 
principal. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-obras-en-municipios-aledanos-al-
tren-maya-en-yucatan) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Semarnat y Conagua estrechan coordinación para implementar la política 
hídrica nacional (Gob.mx, Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Comunicado 

87/2021, p. web). 
Martes 06 julio 2021 
La secretaria del Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, 
y el director general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán Martínez 
Santoyo, sostuvieron una reunión de trabajo con integrantes de sus equipos en la que 
fortalecieron mecanismos de coordinación para la correcta implementación de la política 
hídrica nacional. 
Al dar la bienvenida a Germán Martínez Santoyo como nuevo director general de la 
Conagua, la titular de la Semarnat destacó la gran responsabilidad que tiene el 
organismo de administrar correctamente este recurso, que es sinónimo de vida y cuyo 
quehacer institucional tiene impacto en todas y cada una de las esferas de desarrollo en 
nuestro país.  
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En ese sentido, señaló como fundamental la vinculación, coordinación y colaboración 
entre órdenes de gobierno, así como con la academia, el sector privado y de manera 
muy particular con la sociedad. Pidió que, en esta nueva etapa, la Conagua siga 
trabajando para ayudar a que México sea un país donde la seguridad en el suministro 
del agua sea la necesaria para que en todas sus latitudes sea posible el desarrollo 
sustentable. 
En la reunión, la titular de la Semarnat entregó a German Martínez la constancia de su 
nombramiento, firmada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Por su parte, el director de Conagua expuso que los dos retos fundamentales para su 
gestión al frente de este organismo son concluir las obras iniciadas en esta 
administración del Gobierno de México y las que quedaron inconclusas en las gestiones 
anteriores. 
Añadió que entre los principales proyectos a concluir están Agua Saludable para la 
Laguna, en Coahuila y Durango; el apartado de agua dentro del Plan de Justicia Yaqui, 
en Sonora; la modernización del Acueducto Adolfo López Mateos-Xpuji, en Campeche; 
la presa Santa María y su zona de riego, así como la zona de riego de la presa Picachos, 
en Sinaloa; el Canal Centenario, en Nayarit, y la planta desalinizadora de Los Cabos, 
en Baja California Sur. 
Luego de destacar el gran honor y la enorme responsabilidad que para él representa 
encabezar la Conagua, hizo hincapié en que la vocación de servicio y el profesionalismo 
permitirán afrontar todos los retos que se presenten, desde el pronóstico de las 
condiciones climáticas y la atención inmediata de las personas afectadas pro ciclones 
tropicales y huracanes, a través de las Brigadas de Protección a la Infraestructura y 
Atención de Emergencias (PIAE), hasta apoyar con opiniones técnicas a las secretarías 
de Estado y dependencias del gobierno federal que tienen a su cargo los proyectos 
prioritarios del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
(https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-y-conagua-estrechan-coordinacion-
para-implementar-la-politica-hidrica-nacional-276468) 
 

La sequía no se puede dar por concluida pese a lluvias: Sader (El Sol de México, 

Bertha Becerra, p. web). 
Martes 06 julio 2021 
Si bien salimos de una sequía severa que viene de dos años atrás y las tormentas 
tropicales trajeron lluvias a gran parte del territorio nacional, aún no podemos cantar 
victoria de que ya se superó la deficiencia de agua. El sistema de presas del noroeste y 
del norte hoy en día se encuentra en 40-45% de su capacidad de almacenamiento 
promedio, dijo a El Sol de México el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor 
Suárez Carrera. En conferencia de prensa a distancia, donde informó de los avances el 
primer semestre de este año del programa Producción para el Bienestar, que apoya a 
dos millones de pequeños agricultores de maíz, frijol, arroz, café, caña de azúcar, cacao 
y miel de abeja en todo el país, sobre todo en el sur-sureste, comentó además: 
“Salimos de una situación de sequía severa que en algunas regiones viene de dos años 
anteriores, como Chihuahua, Zacatecas, Durango, Nuevo León. Han sido años muy 
difíciles de sequía y en algunos otros Estados la sequía se estableció a principios de 
este año”. “Sin embargo, algunas tormentas tropicales trajeron lluvias a gran parte del 
territorio nacional y se empezaron a llenar las presas; pero aún no podemos decir que 
estamos en una condición de superación del riesgo de sequía”. 
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Optimista, comentó a pregunta expresa de El Sol de México: “Esperamos la presencia 
de otros ciclones y tormentas tropicales, tanto en el Golfo como en el Pacífico, que 
permitan la normalización del temporal de lluvias y, a la vez, que las presas se llenen”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/la-sequia-no-se-puede-dar-por-
concluida-pese-a-lluvias-sader-6931154.html) 
 

Secretaría de Agricultura con avance de 90% en subsidios a pequeños 
productores del campo (El Economista, Lilia González, p. web). 
Martes 06 julio 2021 
Con la apuesta de lograr autosuficiencia alimentaria, la Secretaría de Agricultura entregó 
subsidios por 11,329 millones de pesos a pequeños y medianos productores de maíz, 
frijol, arroz, amaranto, trigo y miel, entre otros, monto que equivale a un avance del 
89.9% de las metas del programa Producción para el Bienestar (PpB). 
Al primer semestre de este año, 1 millón 979,000 productores se han visto beneficiados 
por los apoyos gubernamentales, a donde han sumado nuevos sectores como el cacao, 
miel, chia, y amaranto, a fin de atender a los productores que fueron excluidos en los 
sexenios anteriores, aseveró el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Suárez Carrera. 
La dependencia a cargo de Víctor Villalobos ha atendido al 86% de productores que 
considera la meta de cierre de año, estimados 2 millones 300,000 productores.   
En conferencia de prensa virtual, el funcionario explicó que “una decisión presidencial 
es asegurar la disponibilidad de alimentos e impedir que incrementen los precios de los 
mismos a los consumidores mexicanos principalmente los de bajos ingresos. A junio de 
este año estamos en números redondos apoyando a los pequeños y medianos 
productores de maíz, de frijol, de trigo, de arroz, pero también de cacao, de café, de 
caña, de azúcar, chía y miel, a dos millones de productores”. 
Informó que también se ajustó al alza las cuotas de apoyo por hectárea, con cuota 
preferencial a los productores de chía y amaranto, lo que permite estimular más la 
producción de estos alimentos de alto valor nutricional y cultural. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Secretaria-de-Agricultura-con-avance-
de-90-en-subsidios-a-pequenos-productores-del-campo-20210706-0075.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 
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Seguiré pidiendo abrazos y no balazos: AMLO 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Alberto Morales, Perla Miranda y Pedro Villa y Caña 

Ante el incremento de la violencia en Aguililla, Michoacán, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador aseguró que “aunque se burlen” mantendrá su estrategia 

de “abrazos y no balazos”, porque no quiere que nadie pierda la vida. 

El Presidente hizo un enérgico llamado a la población de Aguililla y a todo el 

estado a que lo ayuden a conseguir la paz, que no tomen el camino de la 

violencia y que no se dejen manipular por los grupos criminales. 

“Hago un llamado a la población de Aguililla y de toda esa región de Michoacán, 

a la gente, campesinos, comerciantes, religiosos, a todos, a que se ayude a 

conseguir la paz, que no se tome el camino de la violencia, de la confrontación; 

que hagamos a un lado el odio, el rencor; que llevemos a la práctica el principio 

del amor al prójimo, que no nos hagamos daño.  

“No a la violencia, sí a la paz, al diálogo, y que no se dejen manipular por grupos 

delictivos que tienen otros propósitos, que aunque aparentan ser muy buenos y 

les reparten despensas o les ayudan, sólo los están utilizando, y que nosotros 

estamos en la mejor disposición de ayudarlos, a toda la población, pero que no 

decidan, por querer resolver las cosas, por violencia. Se los pide el Presidente 

de México”. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

El presidente López Obrador señaló que el pueblo de Michoacán es trabajador, 

por lo que confió en que no se dejará enganchar porque hay dos o tres grupos 

que quieren apoderarse de territorios y provocar confrontación y pérdida de vidas 

humanas. 

“No quiero que pierdan la vida quienes están en las bandas delictivas, no quiero 

que pierda la vida nadie. No estoy de acuerdo con la vía violenta, soy pacifista; 

aunque se burlen porque tengo una razón de fondo, voy a seguir diciendo 

abrazos, no balazos. La paz es fruto de la justicia. No se puede enfrentar la 

violencia con la violencia”. 

Recordó que hay una mesa de diálogo en Aguililla y no dejará sin protección a 

la población, por lo que tienen que seguir el Ejército y la Guardia Nacional 

porque, si no, se convierte en terreno de quien se impone mediante la violencia 

y eso no lo va a permitir. 

El Mandatario dijo que tampoco dejará que se garantice la paz con grupos de 

autodefensa, porque eso fue un grave error que causó la pérdida de vidas. 

Advirtió: “Y están muy interesados nuestros adversarios en que caigamos en la 

trampa de la provocación, de la violencia, porque quisieran mancharnos, 

quisieran poder decir: ‘Es lo mismo de antes’. No, yo no soy Peña, ni soy Felipe 

Calderón, no soy partidario del ‘mátalos en caliente’, no soy partidario de 

masacres, no soy partidario de torturas, no soy partidario de asociación 

delictuosa que se daba entre delincuencia y autoridades, somos distintos”. 

Aseguró que no va a Aguililla porque no quiere hacerle el caldo gordo a la prensa 

amarillista y a sus adversarios, pero insistió que está pendiente, atento, 

actuando, “pero no me estoy chupando el dedo”. 

El Presidente confirmó que los gobernadores electos de Morena aceptaron 

aportar 50% del pago de las pensiones para personas con discapacidad que hay 

en sus estados, lo que ayudará a extender el programa a 6 millones de 

beneficiarios. 

“Ellos quieren que se establezcan convenios con la Federación para que ellos 

pongan un 50%, nosotros 50% restante, y no sólo se dé la pensión para 

discapacidad a mayores, a menores de 18 años o hasta 18 años, sino de 18 a 

64, que ya a partir de los 65 ya es la pensión de adulto mayor”. 

 

Lanzará nuevo libro 

 

El presidente López Obrador adelantó que está por terminar el borrador de un 

libro sobre los primeros tres años de su gobierno y de cómo vislumbra a México 

hacia el futuro. Explicó que tendrá cuatro capítulos; el primero, “Qué hemos 

hecho hasta ahora”, tiene dos vertientes: en política interna y de lo que se ha 

hecho en política exterior. 
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El segundo capítulo, explicó, detallará cómo fue la relación con el expresidente 

de Estados Unidos Donald Trump y otras acciones que se han tomado en el 

terreno de la política exterior. Finalmente, el tercero es una reflexión sobre el 

comportamiento de sus adversarios. 
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Alianza Federalista concreta cinco proyectos de 

inversión por 5,300 millones de dólares 

 

Martes 06 julio 2021 / Patricia Romo 

Guadalajara, Jal. A cuatro meses de haber iniciado operaciones, Invest In 

Mexico, la plataforma de atracción de inversiones que conforman los 10 estados 

integrantes de la Alianza Federalista, concretaron cinco proyectos de inversión 

provenientes de Estados Unidos por un monto global de 5,307 millones de 

dólares. El presidente del comité directivo de Invest In Mexico, y secretario de 

Desarrollo Económico de Jalisco, Ernesto Sánchez Proal, informó que los 

primeros cinco proyectos están dirigidos a los estados de Jalisco, Nuevo León, 

Aguascalientes y Chihuahua, en los rubros de manufactura avanzada, 

tecnologías de la información y otras industrias de alta tecnología. 

El funcionario destacó además que, de febrero a la fecha, la plataforma ha 

registrado 400,000 visitas de inversionistas interesados en traer sus capitales a 

México; en ese lapso, dijo, los países que más han ingresado a la plataforma 

para buscar invertir en el país son, predominantemente, de Norteamérica, Asia 

y Sudamérica. 

Sánchez Proal detalló que los estados que integran la alianza son 

Aguascalientes, Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango, Guanajuato, Jalisco, 

Michoacán, Nuevo León y Tamaulipas, pero aclaró que si la plataforma capta el 

interés de invertir en alguna otra entidad, dicho proyecto será canalizado aún 

cuando no forme parte de la alianza. 
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Queremos operar como un motor de atracción de inversiones para todo el país 

(…) Queremos aportar al desarrollo de México en su conjunto, y no limitarnos 

solamente a estos 10 estados”, indicó el funcionario jalisciense. 

“La atracción de Inversión Extranjera Directa (IED) es un motor de crecimiento 

significativo que, desde nuestro punto de vista, incide de manera más rápida y 

contundente en el crecimiento económico del país”, añadió. 

Recordó que la agencia de atracción de inversiones se conformó en septiembre 

del año pasado con el objetivo de atraer IED al país, luego que la desaparición 

de ProMéxico por parte del gobierno federal, “estaba causando una falta de 

posicionamiento global al país”. 

Luego de su conformación, en diciembre del 2020, se constituyó como 

asociación civil y se formaron cinco grupos de trabajo: energía, logística, 

atracción de inversiones, desarrollo de proveedores y desarrollo del mercado 

interno. 

 

Importancia 

 

Al destacar la importancia económica de los 10 estados que conforman la 

Alianza Federalista, el secretario de Desarrollo Económico de Michoacán, 

Ricardo Bernal Vargas, destacó que, en conjunto, estas entidades cuentan con 

una población de 39 millones de habitantes que representan 31% del total 

nacional. 

El PIB que generan los 10 estados es de 8.1 billones de pesos; la IED es de 

11,075 millones de dólares y sus exportaciones son 60,477 millones de dólares”, 

refirió el funcionario. 

El secretario de Desarrollo Económico de Tamaulipas, Carlos Alberto García, 

indicó que esta agencia de inversión busca promover las ventajas competitivas 

y comparativas que tiene el país y posicionar de nuevo la marca México a nivel 

internacional. “Destacamos la importancia industrial y logística que tiene México 

para atraer proyectos comerciales e industriales de alto nivel para nuestro país; 

proyectos que involucran sectores estratégicos”. 
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En T-MEC, México tendrá papel proactivo, no 

defensivo: Clouthier 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Redacción 

México no será un simple espectador en el tratado con Estados Unidos y Canadá 

(T-MEC), sino que será un actor proactivo y, de ser necesario, utilizará los 

mecanismos del acuerdo para defender los intereses nacionales, asegura la 

secretaria de Economía (SE), Tatiana Clouthier Carrillo. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, explica que mientras se llega al quinto año 

—para la revisión del tratado—, se debe tomar “nota de los tropezones que 

tengamos, de las cosas que pueden ser afinadas”, ver el avance del 

cumplimiento, cómo se dan las resoluciones de los conflictos laborales y de los 

temas de propiedad intelectual. 

Si en ese plazo los socios no cumplen con la letra del T-MEC, entonces México 

iniciará los procesos que se contemplan en el acuerdo.  

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

“Donde nosotros veamos que hay una parte que no se está cumpliendo, la 

señalaremos e iniciaremos los procesos que están dentro del propio mecanismo 

[del T-MEC] para ser utilizados. No seremos observadores nada más, ni 

espectadores, sino que seremos actores proactivos para (...) defender los 

intereses de México”, afirma. 

Para Clouthier Carrillo no se trata de defenderse de EU ni de que se piense que 

el papel de México será contraofensivo, luego de que estos socios comerciales 

enviaron al gobierno de Andrés Manuel López Obrador dos solicitudes laborales 

bajo el Mecanismo de Respuesta Rápida. 

 

Balance favorable 

 

Sobre el primer aniversario de la entrada en vigor del T-MEC, Clouthier Carrillo 

considera que “el balance en general es bueno; tenemos más cosas positivas 

que retos y eso no quiere decir que no existan desafíos”. 

Comenta que “el T-MEC, que es el TLCAN renovado, con nuevas vertientes y 

mecanismos, ha sido una manera de consolidar a la región”. 

Explica que el acuerdo con Norteamérica ha sido un pilar para el crecimiento 

económico, sobre todo luego de atravesar una situación compleja por la 

pandemia de Covid-19. 

Además, el T-MEC refleja el atractivo de México como destino de inversiones, lo 

que se manifestó el año pasado, cuando el país quedó entre los 10 que más 

captaron estos flujos productivos. Destaca la posición geográfica de la República 

como “un regalo de la vida” y la confianza que hay sobre el país como dos 

grandes baluartes que permitieron la recepción de los capitales productivos 

durante un año tan complejo por la crisis sanitaria. 

Reforma laboral 

La titular de Economía asegura que se avanza en la implementación de la 

reforma laboral y en los compromisos del T-MEC en esta materia. Detalla que se 

tienen tres años para legitimar los contratos colectivos de trabajo en las 

empresas. 

Aunque se tienen dos casos en los que Estados Unidos envió una solicitud a 

México bajo el Mecanismo de Respuesta Rápida por denegación de derechos a 

trabajadores de las plantas de General Motors y Tridonex, explica que son sólo 

dos casos, pero hay más de 800 legitimaciones de contratos colectivos que se 

hicieron correctamente. 

“Nos estamos fijando en dos [casos laborales]. Parecería que estamos buscando 

dónde está el prietito en el arroz o el frijol carcomido, en lugar de ver lo que está 

funcionando”, agrega. 
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Al respecto, comenta que ya se dieron las respuestas al gobierno 

estadounidense: por una parte, se repondrá la votación de los trabajadores de la 

planta de General Motors en Silao, Guanajuato, a principios de agosto, y en 

cuanto a la planta de Tridonex, en Tamaulipas, la primera respuesta a la Unión 

Americana se dio la semana pasada.  

Niega que vaya a haber abusos de sindicatos estadounidenses o mexicanos en 

el uso del Mecanismo de Respuesta Rápida, o que, como lo dijo el organismo 

empresarial estadounidense, la US Chamber, vayan a hacerse reclamos de 

denegación de derechos laborales del pasado. 

 

Política industrial 

 

La funcionaria comenta que México tiene una propuesta de política industrial que 

se presentará al Presidente. 

Los ejes de este proyecto descansan en el apoyo, capacitación, facilitación y 

simplificación administrativa para que empresas pasen de la informalidad a la 

formalidad. 

Afirma que hay temas que no dependen solamente del Ejecutivo, como lo 

pueden ser reformas o ajustes; sin embargo, trabajan en encadenamientos de 

suministros para que las grandes compañías sean “tractoras” e integren a las 

cadenas de valor a las pequeñas empresas. 
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Alianza va contra elección en 4 estados 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Antonio López y Víctor Gamboa Arzola 

Los representantes de la coalición Va por México, Marko Cortés (PAN), Alejandro 

Moreno (PRI) y Jesús Zambrano (PRD) anunciaron de manera formal el inicio de 

una serie de impugnaciones contra los procesos electorales que se desarrollaron 

en Campeche, Michoacán, Guerrero y San Luis Potosí.  

En conferencia de prensa, Cortés Mendoza adelantó que en el caso de la entidad 

potosina buscan anular la elección en donde el candidato del Partido Verde 

Ecologista de México (PVEM), Ricardo Gallardo, resultó ganador. 
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“Estamos plenamente convencidos de que debe anularse esta elección debido 

a las múltiples irregularidades antes y durante la jornada electoral del pasado 6 

de junio”, dijo. Señaló que uno de los aspectos más graves por los que se 

determinó interponer la querella legal es porque Gallardo rebasó los topes de 

gastos de campaña en al menos 24%. 

“Del análisis de los casos reportados se detecta claramente un monto de 36.2 

millones de pesos, lo que significa 7 millones más del monto autorizado. Tan sólo 

en los cierres de campaña se identificaron gastos por casi 5 millones de pesos 

con la contratación de diversas bandas musicales como Calibre 50, Bobby 

Pulido, Los Cardenales de Nuevo León y los Invasores de Nuevo León”, indicó. 

El líder albiazul recordó que el artículo 41 de la Constitución mexicana establece 

como violación al resultado electoral cuando la candidatura supera 5% de los 

gastos de campaña permitidos, siempre que la diferencia de votos entre el 

primero y segundo lugares sea menor a 5%, “y en este caso es menor a 5%, 

estando en 4.7%. Así, Gallardo caería en el supuesto constitucional de nulidad”, 

dijo. 

Otro motivo de denuncia, continuó, es el impacto que tuvo la promoción del voto 

de los influencers pagados por el Partido Verde, además de que se detectaron 

actas sin folio y que la cadena de custodia en los paquetes electorales fue 

vulnerada al extraviarse más de 8 mil boletas. 

Por su parte, el líder del PRI, Alejandro Moreno, exigió la anulación de las 

elecciones a la gubernatura de Campeche y Guerrero. Dijo que en la entidad 

campechana no se respetó la separación Iglesia-Estado y hubo intervención del 

Ejecutivo federal en favor de su candidata, Layda Sansores, “mediante la difusión 

de propaganda gubernamental y programas sociales en los periodos de 

campaña”. 

Respecto a Guerrero, el dirigente tricolor aseguró que hubo un dispendio de 

recursos públicos a través de los programas sociales, lo que favoreció a la 

candidata de Morena. 

El presidente del PRD, Jesús Zambrano, explicó que hay 86 denuncias ante la 

Fiscalía de Michoacán relacionadas con la incidencia del crimen organizado en 

el proceso electoral, además de miles de testimonios de cómo civiles armados 

marcaban boletas en favor de Morena, sin contar que hubo irregularidades en 

más de 80% de las casillas. 

Sostuvo que cuentan con las pruebas y exigió a las autoridades cancelar la 

elección, pues de no hacerlo México abrirá las puertas a un narco-Estado. 

“Estamos demandando la nulidad de la elección, hoy lo refrendamos: ya hemos 

presentado las denuncias correspondientes, sí hay crimen organizado”, 

concluyó. 
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No hay una sola receta nacional: Alfaro 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

Al asegurar que “no hay una sola receta nacional”, Enrique Alfaro, gobernador 

de Jalisco (MC), informó que le propuso al presidente Andrés Manuel López 

Obrador replantear la estrategia en seguridad, así como el Programa Nacional 

de Vacunación contra el Covid-19, para que cada una de las entidades 

federativas decida cómo aplicar las dosis contra la pandemia a sus poblaciones. 

Afuera de Palacio Nacional, tras la reunión de casi dos horas que sostuvo con el 

Ejecutivo federal, el gobernador señaló que la actual estrategia de inmunización 

por parte del gobierno federal ha ocasionado un alza de los contagios en las 

zonas turísticas y en los grupos de población más joven. 

Adelantó que el jueves mantendrá una teleconferencia con Olga Sánchez 

Cordero, secretaria de Gobernación (Segob), para tratar estos temas.  
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“Nosotros vamos a plantear que le permitan al estado replantear los criterios con 

los cuales se programa la vacunación, porque hoy estamos viendo que el 

crecimiento de casos se está dando en las zonas turísticas y se está dando en 

los grupos de población más jóvenes, e inexplicablemente, por las definiciones 

de la Secretaría de Salud, no es ahí donde se está focalizando la atención. 

“Entonces, vamos a pedir que nos dejen hacer las cosas al estado. Ya 

demostramos que cuando tomamos en nuestro control el proceso de aplicación 

de las vacunas se ha mejorado la eficiencia. Hoy estamos vacunando más de 30 

mil personas al día y lo que queremos es que nos dejen aquí en los criterios para 

definir a dónde tienen que dirigirse las vacunas, a qué grupo de edad en función 

del análisis y del seguimiento que se está haciendo de la circunstancia de 

Jalisco. No hay una sola receta nacional, sino que se puede hacer en cada 

estado un ajuste de la estrategia en función de las necesidades de cada estado. 

“El jueves se va a tomar la decisión, pero ya lo puse sobre la mesa y la secretaria 

de Gobernación se compromete a darle seguimiento al tema”, dijo. 

Enrique Alfaro afirmó que en la mesa de trabajo entre su equipo y funcionarios 

del gobierno federal se abordaron varios temas, entre ellos el abasto de agua, 

así como en el tema de seguridad, en donde también planteó que haya una 

nueva estrategia en esa materia. 
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Nuevos viajeros de EU y protocolos sanitarios 

reactivan turismo: Sectur 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Alejandro de la Rosa 

La cercanía de Estados Unidos (con sus nuevos viajeros a las playas mexicanas, 

por ejemplo, desde Texas) y la implementación de protocolos sanitarios por parte 

del sector privado turístico ha impulsado la reactivación del turismo internacional 

a México, afirmó el secretario de Turismo, Miguel Torruco. 

En rueda de prensa desde Cancún, el funcionario reiteró que en breve la 

Organización Mundial de Turismo (OMT) hará oficial que México ocupó el año 

pasado el tercer lugar de llegadas internacionales, lo cual es “por cuestiones 

coyunturales”. 

“El turismo extranjero sufrió varios cambios tras la pandemia. No viajará, por lo 

pronto en los siguientes tres o cuatro años distancias mayores a 4.5 horas en 

avión y por su ubicación México sale privilegiado. Además, hay algo nuevo: el 

turista de alto poder adquisitivo que no era atraído para venir a México porque 

respondía a sus raíces (los texanos de ascendencia inglesa o escocesa se iban 

a esos países y otros aledaños), ahora están decidiendo venir a México, sobre 

todo a Cancún, Baja California Sur y Nayarit”, agregó. 

Lo anterior se refleja en cifras de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 

(SCT), la cual reportó que la ruta internacional con mayor número de pasajeros 

a México: Dallas/Fort Worth-Cancún, con 365,000 viajeros, y la tercera es 

Houston-Cancún con 316,000 turistas.  
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El otro aspecto que destacó el secretario de Turismo son los protocolos 

sanitarios que implementó México, a partir de la negativa del gobierno a cerrar 

las fronteras aéreas como hicieron otros países para evitar contagios del Covid-

19, lo que no evitó que la mayor parte de los hoteles estuvieron cerrados durante 

varios meses. 

Hace un año, el funcionario lideró la presentación del Lineamiento nacional para 

la reapertura del sector turístico que incluyó: hoteles, restaurantes, centros de 

recreación, museos y centros de convenciones, tianguis y ferias, entre otros. “Es 

el cambio que tenemos que aprovechar en la reactivación, México es uno de los 

países que mejor ha dado a conocer el cumplimiento de los protocolos sanitarios, 

hemos visto con qué profesionalismo, en cualquier hotel, se cumplen las normas 

e igual en restaurantes”, agregó. 

Desde su perspectiva, dicha medida, encabezada por el sector privado, es una 

gran promoción que se lanza en el exterior y que llegó para quedarse. 

 

Acciones para los próximos meses 

 

Para el cierre del presente año se prevé la llegada de 26.8 millones de turistas 

internacionales, 10.2% más que en el 2020, pero todavía 40.6% por debajo de 

los recibidos durante el 2019. 

Entre las acciones que emprenderá Torruco en los siguientes meses, a nivel 

internacional, está retomar el programa Operación Toca Puertas, visitando Los 

Ángeles, Nueva York, Chicago, Houston y San Antonio, ciudades que en 

conjunto representaron el 40% del total de turistas de EU que llegaron a México 

por vía aérea en el 2019. Además de participar en las ferias turísticas 

internacionales de World Travel Market, en Londres, e IMEX, en Las Vegas. 
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Avanza INE en capacitación para la consulta 

popular 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Ariadna García 

El Instituto Nacional Electoral (INE) realiza los preparativos para la consulta 

ciudadana. A la fecha ha capacitado a 173 mil 749 funcionarios para las mesas 

receptoras de opinión, lo que representa 60.73% de las personas que se 

requieren. 

Serán 57 mil 138 mesas receptoras las que instalará el instituto por todo el país, 

se tendrá la mesa básica y la contigua. 

La Lista Nominal de Electores que se tiene hasta ahora consta de 93 millones 

439 mil 999 personas que podrán participar en la consulta popular del 1 de 

agosto próximo, señalaron en el INE. 

Será el jueves 15 de julio próximo cuando la autoridad electoral comience con la 

difusión de la consulta ciudadana en medios de comunicación electrónicos (radio 

y televisión), con la utilización de tiempos del Estado. 
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El próximo 1 de agosto se llevará a cabo, por primera vez, una consulta popular 

a nivel nacional, con la cual, según la autoridad federal, se busca la aprobación 

de la ciudadanía para llevar a juicio a los últimos cinco presidentes que ha tenido 

México: Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox 

Quesada, Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto. 

Sin embargo, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) fue la que definió 

la única pregunta que se hará en la consulta: “Estás de acuerdo o no en que se 

lleven a cabo las acciones pertinentes con apego al marco constitucional y legal, 

para emprender un proceso de esclarecimiento de las decisiones políticas 

tomadas en los años pasados por los actores políticos, encaminado a garantizar 

la justicia y los derechos de las posibles víctimas?”. 

De acuerdo con la ley de consulta popular, “para que ésta sea válida deberán 

participar al menos 40% de las personas registradas en la Lista Nominal de 

Electores”. 

Para efectuar la consulta serán instaladas 57 mil 138 mesas receptoras de la 

opinión y para ello será necesario contar con 285 mil 570 funcionarios de mesas 

y 9 mil 630 asistentes. 

El Estado de México es la entidad que tendrá el mayor número de mesas 

receptoras, ello en proporción al número de distritos electorales con que cuenta. 

En el Estado de México se instalarán 7 mil 708 mesas receptoras; en la Ciudad 

de México, 4 mil 811; Jalisco, 3 mil 735; Veracruz, 3 mil 659; Guanajuato, 2 mil 

790, y Michoacán, 2 mil 177. 

Las entidades que menos mesas receptoras tendrán son Colima, 332; Baja 

California Sur, 340; Campeche, 414; Nayarit, 556, y Aguascalientes, 613, entre 

otras. 

De acuerdo con el INE, se tienen dos solicitudes aprobadas para observadores 

de la consulta ciudadana, ello en el estado de Puebla. 

El día de la jornada, la consulta popular comenzará a las 8:00 horas y las mesas 

receptoras cerrarán a las 18:00 horas. El INE prevé que el mismo 1 de agosto 

pueda dar algún resultado. 
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Zama, desafío financiero y técnico para Pemex: 

analistas 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Karol García 

Petróleos Mexicanos (Pemex) enfrentará importantes retos al asumir el rol de 

operador del yacimiento Zama, que van desde sus capacidades financieras 

hasta aspectos operativos y de carácter político, coinciden analistas. 

Miriam Grunstein, abogada del sector energético, explicó a El Economista que la 

decisión de la Secretaría de Energía de que Pemex funja como operador del 

nuevo pozo Zama perforado por la estadounidense Talos Energy y sus socios, 

puede ser más un mensaje político respecto a las capacidades de la estatal 

mexicana que una realidad operativa, ya que cabe recordar que en los contratos 

de servicios anteriores a la reforma Pemex quedaba como operador de campos 

que estaban completamente en manos de sus socios.  

La experta recordó que todavía faltan muchos procedimientos antes de la 

unificación del posible yacimiento y por lo pronto no se ha definido siquiera la 

participación de cada socio o se ha comenzado el diseño de un contrato de joint 

venture, por lo que, a pesar de los términos legales, la realidad operativa puede 

cambiar completamente. 
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"No podemos olvidar que Pemex pasó años dejando la operación de sus 

actividades prácticamente en manos de sus prestadores de servicios, de ahí 

surgieron tantas empresas que ya tenían experiencia para participar en las 

licitaciones, así que entre el acuerdo y la realidad puede haber muchos cambios", 

dijo la experta. 

Además, recordó que el pozo Zama fue perforado desde el 2017 y aunque el 

volumen de recursos ha sido certificado por varias agencias -que incluso llegaron 

a declarar que tenía hasta 1,400 millones de barriles de crudo-, no es hasta la 

producción cuando realmente se observa la riqueza de un yacimiento, por lo que 

incluso a la propia empresa privada le resultaría más conveniente que Pemex 

asuma todo el riesgo en caso de que no sea posible la extracción comercial de 

todos los 800 millones de barriles de petróleo que se han prometido.  

En un artículo publicado en el rotativo The Wall Street Journal, Mary Anastasia 

O'Grady comentó también que Pemex tiene cero pozos perforados en el bloque, 

luego de que en el último plan de desarrollo de la asignación vecina de Zama, 

AE0152 Uchukil, canceló la perforación de Asab 1, a pesar de las 

recomendaciones de la CNH sobre la limitante que implicaría para la petrolera 

contar únicamente con información de laboratorio para operar el pozo. 

En tanto, el consorcio privado perforó el pozo descubridor de un volumen de 

hasta 800 millones de barriles y otros tres delimitadores, invirtiendo 325 millones 

de dólares en exploración del área. 

Entre los principales obstáculos que los especialistas ven para la operación de 

Pemex en Zama, es que se requiere acceso a la tecnología, financiamiento y 

capital humano, para una instalación de este tipo. 

Además, Pemex típicamente utiliza plataformas clásicas en aguas someras de 

115 metros de profundidad, cuando se requiere un equipo que alcance mínimo 

170 metros bajo el nivel del mar en este proyecto. 

En julio del año pasado la Secretaría de Energía dio la instrucción de unificar el 

yacimiento, y a pesar de que él tercero certificador Netherland, Sewell & 

Associates garantizó a Talos que en su fracción terrestre del contrato se 

encontraba 60% de los recursos, este lunes la titular de Energía, Rocío Nahle, 

reveló que ya se tomó la decisión de que Pemex opere el desarrollo del futuro 

campo. 

La empresa estadounidense Talos, que durante la exploración ha sido el 

operador del consorcio confirmado también por la alemana Wintershall Dea y la 

británica Harbour Oil, manifestó decepción ante la decisión de la Secretaría de 

Energía, luego de que en enero pasado aseguró que podría acumular hasta 

28,000 millones de dólares en regalías para el Estado mexicano a lo largo de la 

vida del proyecto, según Timothy Duncan, CEO de Talos. 
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Primer hallazgo de crudo de un privado 

 

El yacimiento Zama fue el primer descubrimiento de hidrocarburos realizado por 

un operador distinto a Pemex tras la apertura del sector y se dio gracias a los 

trabajos realizados por el consorcio liderado por la estadounidense Talos Energy 

y sus socios Sierra Oil and Gas (hoy adquirida por Wintershall DEA) y Premier 

Oil, en el bloque 7 de la Ronda 1.1.  

Fue descubierto tras la perforación del pozo Zama 1, en mayo de 2017, mismo 

que costó 43 millones de dólares aunque el programa de exploración del Bloque 

7 contempló un total de 250 millones de dólares por parte de los operadores. 

El pozo Zama 1 fue perforado a lo largo de 57 días mediante un taladro 

semisumergible de tecnología estadounidense Ensco, para alcanzar una 

profundidad aproximada de 4,000 metros, donde hubo éxito gracias al hallazgo 

de crudo ligero. 
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Robo a transportistas, al alza en la actual 

administración 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Iván Rodríguez y Héctor Molina 

En la actual administración federal, los robos a transportistas se mantienen al 

alza en el país, según muestran datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).  

En lo que va de la gestión del presidente Andrés Manuel López Obrador, es decir, 

del 1 de diciembre del 2018 y hasta el 31 de mayo del 2021, se han registrado 

25,844 carpetas de investigación.  

Lo anterior es equivalente a un aumento de 138.4% en comparación con el 

mismo periodo pero del sexenio de Enrique Peña Nieto, que va del 1 de 

diciembre del 2012 al 31 de mayo del 2015, cuando se contabilizaron 10,840 

indagatorias.  

Mientras que si se compara con el lapso similar de Felipe Calderón Hinojosa, 

entre el 1 de diciembre del 2006 al 31 de mayo del 2009, periodo en el cual se 

abrieron 18,456 carpetas de investigación, hay un alza con López Obrador de 40 

por ciento. Para la Iniciativa Privada, además de estos datos, lo que preocupa 

es que, en los últimos años, en el robo al autotransporte se ha incrementado la 

violencia con la que se comete el delito, además, confirman que para bajar los 

índices es necesaria la cooperación de los tres niveles de gobierno y el sector 

empresarial. 
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“Lo que sí hemos visto y realmente nos preocupa mucho más son las cifras que 

tienen que ver con la violencia, en lo que va del año del total, 84.9% tiene que 

ver con eso. El problema es que la situación se vuelve más violenta”, manifestó. 

Ignacio Manjarrez, presidente de la Comisión Nacional de Seguridad y Justicia 

de la Coparmex. 

 

Situación por estados 

 

Enrique González Muñoz, presidente de la Cámara Nacional del Autotransporte 

de Carga (Canacar) además de coincidir con la preocupación del incremento de 

la violencia en los atracos a transportistas, indicó que los estados que concentran 

el mayor número de delitos son: Edomex; Veracruz; Michoacán; Guanajuato y 

Puebla. 

González Muñoz indicó que la Canacar, en conjunto con las autoridades, se ha 

planteado combatir los robos desde una perspectiva de focalizar esfuerzos en 

corredores logísticos. 

“En un corredor económico hacía la frontera (Querétaro- Edomex- San Luis 

potosí, Coahuila y Nuevo León) hemos tenido un incremento preocupante en las 

últimas fechas. Hay casos muy delicados que se presentan en la carretera 

México-Nuevo Laredo concretamente en el tramo de NL en donde tenemos que 

circular en convoy, con un grupo de operadores y de día nada más”, lamentó. 

Tanto el representante de la Coparmex como González Muñoz y Leonardo 

Gómez, director general de la Asociación Nacional de Transporte Privado 

(ANTP), reconocieron que las autoridades han implementado acciones para 

prevenir y, en su caso, de reacción inmediata para bajar los índices de este 

delito. 

“Creemos que esto no debemos dejárselo a la autoridad, se tiene que trabajar 

por un lado para fortalecer el tema de la inteligencia en la prevención del delito y 

fortalecer los canales de comunicación (…) Hay que fortalecer la capacitación al 

interior del personal de las empresas para que se haga las denuncias 

correspondientes y dar el seguimiento”, dijo el directivo de la ANTP. 
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A 3 años, ya hay 14 destapados que van por la 

Presidencia 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Redacción 

Desde el pasado 6 de junio, al menos 14 personajes de la política han sido 

destapados o se han proclamado como posibles aspirantes a la Presidencia de 

la República para 2024. 

Aunque pareciera que la elección presidencial es lejana, puesto que aún faltan 

tres años, el mismo presidente Andrés Manuel López Obrador abrió la baraja de 

aspirantes a relevarlo durante el siguiente sexenio. 

En la lista incluyó a quienes son considerados sus favoritos: la jefa de Gobierno 

de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y el secretario de Relaciones 

Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard Casaubon, pero también incorporó nombres 

que no habían estado considerados antes en la opinión pública.  
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El Mandatario mencionó al embajador de México ante la Organización de las 

Naciones Unidas (ONU), Juan Ramón de la Fuente Ramírez; a la titular de la 

Secretaría de Economía (SE), Tatiana Clouthier Carrillo, quien fuera su jefa de 

campaña en la elección federal de 2018; al embajador de México en Estados 

Unidos, Esteban Moctezuma Barragán, y a la secretaria de Energía (Sener), 

Rocío Nahle García. 

A esta lista de seis posibles candidatos por las siglas de Morena se sumó el 

senador Ricardo Monreal Ávila. 

Luego de que no fue considerado por el Mandatario, el líder de Morena en el 

Senado se autodestapó como aspirante a la Presidencia, como un fundador de 

Morena que ha acompañado al presidente López Obrador desde hace dos 

décadas. 

También integrante del Poder Legislativo, uno de los primeros que se 

autopromovió fue el diputado federal Gerardo Fernández Noroña, quien no es 

parte del grupo parlamentario de Morena en San Lázaro, pero sí pertenece a la 

Cuarta Transformación, como miembro de la bancada del Partido del Trabajo 

(PT). 

Considerado parte del “ala radical” de la 4T, Fernández Noroña ha señalado 

desde hace unos meses que él sería el relevo natural del Mandatario, ya que 

tiene la misma ideología y la misma motivación de transformar a México “para 

hacerlo un país más justo y sin corrupción”. 

 

Caballada en la oposición 

 

Fuera de Morena, también ya hay varios políticos que han sido señalados o han 

levantado la mano para competir en las elecciones presidenciales de 2024. 

El más visible dentro de la oposición es el panista Ricardo Anaya, quien después 

de haber perdido las elecciones de 2018 se esfumó de la escena pública, pero 

reapareció el año pasado para anunciar su decisión de recorrer el país, así como 

de volver a buscar la candidatura presidencial. 

Otro panista que podría sumarse a la carrera es el gobernador de Yucatán, 

Mauricio Vila Dosal, quien ya es impulsado por un sector del panismo, con el 

argumento de que es considerado en todas las encuestas y mediciones como el 

mejor mandatario estatal del país. 

Incluso, esta semana, el mismo líder del partido, Marko Cortés, dijo que el 

yucateco tiene un buen perfil para representar al panismo en 2024. 

En el PRI, la diputada federal Cynthia López Castro “destapó” el pasado 17 de 

mayo al dirigente nacional de ese partido, Alejandro Moreno Cárdenas, quien fue 

cuestionado al respecto y no se ha descartado.  

López Castro incluso anunció la creación del movimiento “La Generación AMC 

(Alejandro Moreno Cárdenas)” para impulsar la postulación del exgobernador de 

Campeche y adelantó que con esa finalidad recorrerá todo el país. 
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En el caso de Movimiento Ciudadano (MC), su dirigente nacional ha dicho en 

entrevistas que ve como probables perfiles al gobernador electo de Nuevo León, 

Samuel García; al gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, y a Luis Donaldo 

Colosio Riojas, alcalde electo de Monterrey. 
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Lluvias no dan tregua a habitantes del Valle de 

México 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Rebeca Jiménez 

Una tromba pegó, por segundo día consecutivo, al Estado de México y este 

martes anegó Periférico Norte, entre Echegaray y Ciudad Satélite, donde 

decenas de vehículos quedaron atrapados en el agua, además de provocar 

inundaciones en las avenidas Primero de Mayo, Gustavo Baz y calles en Las 

Américas, La Florida y Boulevares, entre otras. 

En las laterales y carriles centrales de Periférico Norte, con dirección a la Ciudad 

de México, el agua rebasó el metro de altura. 

En Satélite, en los bajopuentes a la altura de Circuito Ingenieros, Músicos y 

Novelistas se quedaron varados por el agua y patrullas municipales cerraron el 

paso de manera preventiva, para evitar daños a más autos.  

En La Florida, las oficinas de la parroquia de Campo Florido se anegaron y el 

agua brotó de las coladeras, según documentaron vecinos en videos. 
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La tromba generó estragos en los municipios de Atizapán, Nicolás Romero, 

Cuautitlán Izcalli, Huixquilucan, Tlalnepantla, Chalco e Ixtapaluca, reportaron 

autoridades de la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM). 

Daños a viviendas 

La tromba que azotó este lunes al Estado de México dejó al menos 431 viviendas 

anegadas, comercios dañados y una decena de vehículos atrapados en el agua, 

informó Jorge Joaquín González Bezares, vocal ejecutivo de la CAEM, al 

informar que hubo afectación en 10 municipios. 

Los mayores daños se registraron en Atizapán de Zaragoza, Tlalnepantla y 

Zumpango, además se registraron precipitaciones entre 27.4 y 48.5 milímetros 

en la zona norponiente del Valle de México, así como en el de Toluca, donde 

desplegaron a más de 100 elementos del Grupo Tláloc con maquinaria para el 

desalojo de aguas pluviales y residuales. 

En Atizapán de Zaragoza cayó una tormenta atípica de más de 60 milímetros 

de agua y granizo se prolongó por más de dos horas y generó el 

desbordamiento de cinco ríos: Cóporo, San Javier, Chamacuero, San Miguel y 

el Atizapán, dejando más de 4 mil personas afectadas, informó el titular de 

Protección Civil, Carlos Alcántara Salinas. 

 

Piden declaratoria de desastre natural 

 

La alcaldesa Ruth Olvera Nieto pidió a las autoridades federales y estatales 

declarar a Atizapán de Zaragoza “zona de desastre natural”, para que fluyan 

recursos y apoyos para atender a la población que lo perdió todo en medio de la 

pandemia del Covid-19. 

Incluso, el Palacio Municipal resultó afectado, donde archivos, mobiliario, 

computadoras de la Tesorería municipal y de las direcciones de Servicios 

Públicos, Gobierno y Desarrollo Económico se dañaron completamente, así 

como cientos de despensas que serían distribuidas. 

 

Desalojan a pacientes Covid 

 

Tras el ingreso de aguas turbias al hospital híbrido Salvador González Herrejón 

del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), durante la madrugada del 6 

de julio, se realizó el traslado y alta de 101 pacientes, informó Joel Sabas 

Rodríguez Sánchez, director del centro médico. El nivel del agua llegó hasta 40 

centímetros, indicó el titular. 

De los 101 pacientes registrados, 34 fueron dados de alta y 67 trasladados a 

otros hospitales de la red del ISEM en Cuautitlán, Naucalpan, Atizapán de 

Zaragoza, Lerma y Toluca, por la mañana del martes se trasladaron a las últimas 

10 personas, indicó el secretario de Salud del Estado de México, Francisco 

Fernández Clamont.  
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Este hospital híbrido tiene 144 camas, donde se atendía en un sector a pacientes 

Covid-19, ocho de los cuales fueron trasladados en cabinas especiales a otros 

centros hospitalarios. 
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Presumen reducción en delitos de alto impacto 

en la CDMX 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Salvador Corona 

El Gobierno de la Ciudad de México informó que los delitos de alto impacto en la 

capital disminuyeron en 45.3% de enero a junio de 2021, comparado con el 

mismo periodo pero de 2019. 

Durante el reporte de la incidencia delictiva y reconocimiento a policías, la jefa 

de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que actualmente ninguna de las 16 

alcaldías se encuentra entre los 15 municipios más peligrosos del país, antes 

estaban Iztapalapa y Gustavo A. Madero. 

“Ya no hay ninguna alcaldía de la Ciudad de México dentro de los 15 municipios 

más peligrosos del país, cuando llegamos [a la administración] Iztapalapa y 

Gustavo A Madero eran parte de estos 15 municipios, hace dos meses que ya 

no pertenecen a los más peligrosos de nuestro país”, expresó.  
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Dijo que lo anterior se debe a la estrategia de seguridad, la cual se basa en 

distintos ejes como atención a las causas; más y mejor policía, inteligencia e 

investigación y coordinación interinstitucional. 

Recordó que aunque hace un año la capital del país se encontraba en semáforo 

rojo, hay delitos que no son atribuibles a la pandemia, ya que incluso se puede 

comparar la incidencia con datos de 2018 y se observa que actualmente siguen 

a la baja en este primer semestre del año. 

La mandataria local señaló que ahora se trabaja para que los elementos de la 

Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) tengan mucho más relación y 

atención como policía de proximidad, y ello derive en mayor confianza de los 

ciudadanos en la policía. 

En comparación con el primer semestre de 2019 con el mismo periodo pero de 

2021, los homicidios dolosos disminuyeron 37.3%; lesiones dolosas por disparo 

de arma de fuego, 47.8%; robo a transeúnte en vía pública, 38.2%; robo a 

negocio con violencia, 55.5%; robo a casa-habitación con violencia, 31%. 

Así como robo de vehículo sin violencia y con violencia, 40.6% y 47.7%, 

respectivamente; robo a transportista, 27.4%; robo a pasajero a bordo de 

microbús, 70.7%, indicó el presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad 

y Justicia, Salvador Guerrero Chiprés. 

El secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, dijo que la 

dependencia a su cargo ha detenido a 16 objetivos prioritarios en lo que va del 

año, ha realizado 403 cateos con 534 personas detenidas. 

“No necesariamente ha sido una lucha como tal contra las drogas, sino [que] los 

cateos se han realizado en puntos generadores de violencia de la Ciudad de 

México, es decir, donde más homicidios se registran, donde más lesionados con 

arma de fuego hay, extorsión y el cobro de piso (...)”. 

Explicó que en Gustavo A Madero, Venustiano Carranza, Iztapalapa, Coyoacán 

y Tlalpan es donde más han realizado cateos, “todos estos [focos] han sido 

generadores de violencia” y donde se han realizado operativos por robo de 

vehículos. 

El jefe de la policía capitalina detalló que a finales de mayo de 2021, la SSC puso 

en operación el Dispositivo Rino en el Centro Histórico, abarcando a las alcaldías 

Cuauhtémoc y Venustiano Carranza, lo que arrojó hasta junio, la detención de 

220 personas y el aseguramiento de 67 vehículos. 

La fiscal de Justicia local, Ernestina Godoy Ramos, explicó que del 1 de enero al 

15 de junio de 2021, se han realizado 9 mil 259 vinculaciones a proceso, de las 

cuales 5 mil 707 estuvieron en prisión preventiva 

El magistrado presidente del Poder Judicial de la Ciudad de México, Rafael 

Guerra Álvarez, dijo que de enero a junio de este año se emitieron 10 mil 193 

vinculaciones a proceso, con un promedio diario de 64.4%. 
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Empresarios de EU exigen certeza jurídica 

 

Miércoles 07 julio 2021 / Ariadna García 

El empresariado estadounidense en México pidió al presidente Andrés Manuel 

López Obrador que lance señales de certeza jurídica para la inversión en 

territorio azteca, luego de que el 2 de julio la Secretaría de Energía notificó a la 

empresa texana Talos que la operatividad del campo petrolero Zama, en 

Tabasco, quedará completamente a cargo de Pemex y no de la multinacional, 

que ha invertido más de 300 millones de dólares en el proyecto. 

“Creemos que el Presidente [López Obrador] tiene la oportunidad de corregir lo 

hecho por la Secretaría de Energía, de mandar señales claras de que México 

requiere mayores flujos de inversión. Las empresas en el mundo ven lo que 

sucede en México. México compite en un escenario global”, comentó Larry 

Rubin, presidente de la American Society of Mexico, A.C.  

En conferencia de prensa, Rubin, que representa a inversionistas 

estadounidenses en México, mencionó que la texana Talos se reserva el derecho 

de ir a un litigio internacional por el caso de Zama, pero ello no es deseable. 
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México puede perder el juicio, advirtió, y el daño al país puede ser mayor en 

cuanto a la reputación en materia de inversión. 

Llamó a que el Presidente tome cartas en el asunto, sobre todo porque son 

mensajes que se envían a nivel mundial. 

El presidente de la American Society of Mexico, A.C., hizo también un llamado a 

la autoridad estadounidense para que permita el tránsito total en la frontera con 

México. 

“Queremos que se abra la frontera en su totalidad, no es posible que no se tenga 

abierta y solamente se permita el cruce transfronterizo a los estadounidenses y 

residentes”, reprochó. 
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Ejidatarios toman Procuraduría Agraria en 

Ensenada, denuncian corrupción 

 

Martes 06 julio 2021  / Jesús Cervantez 

Baja California. - Encabezados por Teresa de Jesús Ríos Pérez, ejidatarios del 

Valle de San Quintín, tomaron las instalaciones de la Procuraduría Agraria en la 

ciudad de Ensenada desde el martes 29 de junio; para exigir la remoción de 

servidores públicos por presuntos actos de corrupción. 

De acuerdo con videos que circulan en la red, Iván Pastrana, delegado del 

Registro Agrario Nacional (RAN) en la entidad, instruyó a la ejidataria Ríos Pérez, 

para que mantuviera la toma de las instalaciones, por ello, pasadas las 18 horas 

de ayer (hora local), el representante federal fue removido del cargo por órdenes 

de la federación. 

Iván Pastrana quedó en el RAN tras ser nombrado por Eduardo Cota, delegado 

de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 

Cota fue removido de la Sedatu en septiembre de 2020, luego de que Proceso 

reveló sus nexos con Gerardo Sosa Castelán, quien fue detenido el 9 de 

septiembre de 2020 por presunto lavado de dinero cuando fungía como 

encargado del patronato de la Universidad de Hidalgo. 
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Proceso detalló cómo el entonces funcionario federal en la entidad, realizó un 

tinglado para reconocer como miembro del ejido Emiliano Zapata (enclavado en 

la zona vinícola del valle de Guadalupe), a Sosa Castelán, quien en lugar de 

construir instalaciones universitarias, como lo prometió a la comunidad, estaba 

edificando un restaurante con vista a los viñedos La Cetto; obra que finalmente 

quedó suspendida. 

Teresa de Jesús Ríos Pérez es integrante del ejido Rubén Jaramillo y en 

diversas ocasiones ha pretendido ser la comisariada ejidal pero no ha tenido 

éxito. Ella y un grupo de ejidatarios acusan a funcionarios de la Procuraduría 

Agraria de actos de corrupción, aunque no especifican de qué se trata. 

El delegado en la entidad, Ricardo Cárdenas Gutiérrez, explicó que las 

acusaciones las hacen en “forma general, sin detallar cuál es el problema. 

Nosotros estamos abiertos al diálogo, pero ellos lo rompieron. Y no estamos 

cerrados a que se realicen investigaciones si así lo consideran”. 

También aclaró que los manifestantes no han permitido que se genere la 

investigación pues mantienen tomadas las oficinas. 

Parte de los reclamos de los ejidatarios es que no entienden las razones por las 

cuáles fue destituido de Sedatu, Eduardo Cota, quien no ocupado ningún cargo 

desde septiembre de 2020. 
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En BC acusan corrupción en Tribunal y Procu 

Agrarios 

Martes 06 julio 2021 / Antonio Heras 

Baja California. - Un grupo de ejidatarios y avecindados en Ensenada y San 

Quintín mantienen cerradas las oficinas de la Procuraduría Agraria en el puerto 

bajacaliforniano para exigir la destitución de personal de esta dependencia 

federal, dado que denuncian cacicazgos y afectación en reparto de hectáreas y 

en tierras de uso común en litigios sancionados por autoridades federales 

agrarias en al menos cinco ejidos. 

Con “asesoría” del Registro Agrario Nacional, acusan de parcialidad, colusión y 

corrupción a funcionarios del Tribunal Agrario y de la Procuraduría Agraria en 

Ensenada. En las trasmisiones que han realizado en redes sociales, los 

manifestantes reconocieron que “obligaron” al delegado del Registro Agrario 

Nacional, Iván Alberto Pastrana, a que los asesorara. 

En un video que circula en Internet se observa a Pastrana advertirles que él no 

puede intervenir de manera directa, y les propone organizar su información en 

fichas técnicas para que presenten denuncias ante la Secretaría de la Función 

Pública. 

Ayer, Carlos Ventura, representante de la subdelegación de la Fiscalía General 

de la República (FGR), acudió a una reunión con el grupo de inconformes para 

formalizar su queja, pero las voceras la cancelaron al enterarse de que no 

procedía de la Ciudad de México. 

 

Confrontación entre ejidatarios 

 

En ese contexto, Teresa de Jesús Ríos Pérez, del ejido Rubén Jaramillo, una de 

las voceras de las protestas, afirmó haber sido golpeada y denunció que sus 

derechos fueron violentados por parte de un funcionario del Tribunal Agrario, 

además del comisariado y la familia de éste. 

En una reunión celebrada el 30 de junio, los integrantes del ejido denunciaron, 

en sentido contrario, amenazas, actos intimidatorios y hostigamiento de Ríos 

Pérez contra los ejidatarios, sobre todo personas de la tercera edad. 

“Llega al punto de agresiones tanto físicas como verbales con el único interés de 

intimidar la participación de los ejidatarios”, señaló uno de los afectados. 

En 2020 los ejidatarios agredidos presentaron una denuncia penal por amenazas 

y hostigamiento, según información contenida en el acta ejidal, y asentaron que 

Ríos Pérez ha querido ser comisariada ejidal, pero nunca ha alcanzado los votos, 

pese a lo cual actúa como tal “sin serlo”. 
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Congreso de Oaxaca pide cese de dos jueces por 

liberar a implicados en masacre 

 

Martes 06 julio 2021 / Osar Rodriguez 

En en el estado de Oaxaca, la presidenta de la Comisión de Administración de 

Justicia de la Legislatura Local exigió el cese de dos jueces que liberaron a dos 

implicados en la masacre de comuneros en el municipio de Eloxochitlán de 

Flores Magón. 

La legisladora dijo que por presunta corrupción, los jueces del Tribunal Superior 

de Justicia permitieron la libertad de los implicados. 

Mencionó que a 7 años del asesinato de Manuel Zepeda Lagunas y Gustavo 

Estrada, y otras cuatro víctimas por el conflicto registrado en la comunidad de 

Eloxochitlán de Flores Magón, en la región de la Cañada las víctimas directas e 

indirectas, denuncian la negación de su derecho a la justicia, pronta y expedita 

por parte de los jueces responsables del caso.  
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La legisladora Elisa Zepeda Lagunas, quien es víctima de tentativa de homicidio 

y diversas agresiones, durante el conflicto registrado el 14 de diciembre de 2014, 

a lo largo de la Asamblea General Comunitaria, en la que se renovaría la 

autoridad de dicha población, refirió que los responsables de la impartición de 

justicia actúan con sesgo, tras corromperse. 

Denunció que no ha existido un debido proceso para las personas afectadas, ni 

se han garantizado las medidas de protección y ayuda para las víctimas directas 

e indirectas, quienes aún son objeto de agresiones e intimidaciones. Además, la 

actuación de los tribunales se ha sesgado por la presión mediática a la que han 

recurrido los agresores, quienes pretenden evadir sus responsabilidades, con la 

bandera de luchadores sociales y presos políticos. 

“Se pretende descolocar las muertes, las agresiones, y los daños, se han hecho 

oídos sordos a las exigencias de justicia de cada una de las víctimas, hasta este 

momento no existe garantía de no repetición”, declaró Zepeda Lagunas. 

Asimismo, reveló una serie de negligencias e irregularidades en el caso, entre 

ellas: la mala actuación del juez mixto de primera instancia, quien sin sustancia 

jurídica y violando el debido proceso, tras una reposición procesal y horas antes 

de irse de vacaciones, ordenó la liberación de Miguel P.B, en 2019. 

De igual manera, la legisladora manifestó que el mismo juez, sin sustento jurídico 

alguno, puso en libertad a Omar Hugo M.A, Herminio M.A, Fernando G.M, Jaime 

B.F, Alfredo Bolaños P. y Wilfrido S.H, pese a que estas personas fueron 

detenidas con el cuerpo sin vida de Manuel Zepeda Lagunas en la batea de la 

camioneta, usada como patrulla municipal en la que era trasladado en diciembre 

del 2014. 

Las víctimas refieren que la liberación de los agresores abona a la impunidad, 

por los crímenes del 2014 en Eloxochitlán de Flores Magón, prueba de ellos es 

que tras los recientes actos mediáticos emprendidos por la familia de los 

agresores, que también son familiares directos de Elisa Zepeda Lagunas, el 

pasado 15 de junio del 2021, el II Tribunal Colegiado en materia penal, se declaró 

incompetente para resolver el recurso de revisión que estos últimos promovieron 

ya que el juzgado les había negado el amparo. 

La diputada Elisa Zepeda Lagunas indicó que esta situación es preocupante para 

las víctimas, porque se advierte la influencia de campañas mediáticas de los 

agresores en la decisión de los máximos órganos jurisdiccionales de nuestro 

sistema de justicia. 

Por otro lado el presidente de Defensoría de los Derechos Humanos del pueblo 

de Oaxaca (DDHPO), Bernardo Rodríguez, anunció que se inició una 

investigación por el caso Santo Domingo Ixcatlán, donde el Registro Civil, el 

Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria declararon muertos a 

mil 13 comuneros que en realidad están vivos, para poder despojarlos de sus 

tierras. 
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El defensor solicitó información a las autoridades señaladas como responsables 

de declarar como fallecidos y sepultados a mil 13 comuneros de Santo Domingo 

Ixcatlán, entre ellos 22 beneficiarios de medidas cautelares otorgadas por la 

Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).  

Así pues, indicó que analizará la posible comisión de violaciones a derechos 

humanos en las que, probablemente incurrieron servidores públicos de las 

instituciones responsables, relacionadas con la vulneración del derecho al 

reconocimiento de la personalidad jurídica de personas que aún se encuentran 

vivas, hecho que tendría como consecuencia desconocer la posibilidad de las 

mismas a ser titulares de derechos y deberes. 

También, Rodríguez Alamilla advirtió que es fundamental investigar y aclarar 

este tipo de actos, pues las propias autoridades agrarias señalan que en Oaxaca 

el 76 por ciento del territorio es propiedad social( comprendiendo siete mil 200 

millones de hectáreas), lo que implica darle certeza jurídica a la tenencia de la 

tierra y con ello evitar posibles conflictos agrarios o sociales al interior de las 

comunidades u otras distintas. 

El titular de la DDHO manifestó su especial preocupación respecto a la obligación 

que las autoridades tienen de proteger el derecho a la personalidad jurídica de 

las personas en la entidad, pues en un estado de derecho, esta prerrogativa se 

convierte en base para el ejercicio de otros derechos. 

En tanto el Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas 

(CEDHAPI), así como el Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán, 

exigieron la intervención de la Fiscalía General de la República (FGR) para que 

investigue y sancione a los funcionarios implicados en la “muerte legal” de mil 13 

comuneros mixtecos. 

Además acusó al ex delegado Federal Agrario, Francisco Javier Cañada 

Melecio; al jefe de la Unidad Jurídica de Registro Civil de Oaxaca, Daniel Víctor 

Merlín Tolentino, y a Eduardo Daniel Gómez Padilla y Uriel López Mayoral, 

integrantes del RAN. 
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Congreso de Oaxaca pide cese de dos jueces por 

liberar a implicados en masacre 

 

Martes 06 julio 2021 / Redacción 

Oaxaca. - En el estado de Oaxaca la presidenta de la Comisión de 

Administración de Justicia de la Legislatura Local, exigió el cese de dos jueces 

que liberaron a dos implicados en la masacre de comuneros en el municipio de 

Eloxochitlán de Flores Magón. 

La legisladora dijo que por presunta corrupción, los jueces del Tribunal Superior 

de Justicia permitieron la libertad de los implicados. 

Mencionó que a 7 años del asesinato de Manuel Zepeda Lagunas y Gustavo 

Estrada, y otras cuatro víctimas por el conflicto registrado en la comunidad de 

Eloxochitlán de Flores Magón, en la región de la Cañada, las víctimas directas e 

indirectas, denuncian la negación de su derecho a la justicia, pronta y expedita 

por parte de los jueces responsables del caso. 

La legisladora Elisa Zepeda Lagunas, quien es víctima de tentativa de homicidio 

y diversas agresiones, durante el conflicto registrado el 14 de diciembre de 2014, 

a lo largo de la Asamblea General Comunitaria, en la que se renovaría la 

autoridad de dicha población, refirió que los responsables de la impartición de 

justicia actúan con sesgo, tras corromperse. 
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Denunció que no ha existido un debido proceso para las personas afectadas, ni 

se han garantizado las medidas de protección y ayuda para las víctimas directas 

e indirectas, quienes aún son objeto de agresiones e intimidaciones. Además, la 

actuación de los tribunales se ha sesgado por la presión mediática a la que han 

recurrido los agresores, quienes pretenden evadir sus responsabilidades, con la 

bandera de luchadores sociales y presos políticos. 

“Se pretende descolocar las muertes, las agresiones, y los daños, se han hecho 

oídos sordos a las exigencias de justicia de cada una de las víctimas, hasta este 

momento no existe garantía de no repetición”, declaró Zepeda Lagunas. 

Asimismo, reveló una serie de negligencias e irregularidades en el caso, entre 

ellas: la mala actuación del juez mixto de primera instancia, quien sin sustancia 

jurídica y violando el debido proceso, tras una reposición procesal y horas antes 

de irse de vacaciones, ordenó la liberación de Miguel P.B, en 2019. 

De igual manera, el mismo juez, sin sustento jurídico alguno, puso en libertad a 

Omar Hugo M.A, Herminio M.A, Fernando G.M, Jaime B.F, Alfredo Bolaños P. y 

Wilfrido S.H, pese a que estas personas fueron detenidas con el cuerpo sin vida 

de Manuel Zepeda Lagunas en la batea de la camioneta, usada como patrulla 

municipal en la que era trasladado en diciembre del 2014. 

Las víctimas refieren que la liberación de los agresores abona a la impunidad, 

por los crímenes del 2014 en Eloxochitlán de Flores Magón, prueba de ellos es 

que tras los recientes actos mediáticos emprendidos por la familia de los 

agresores, que también son familiares directos de Elisa Zepeda Lagunas, el 

pasado 15 de junio del 2021, el II Tribunal Colegiado en materia penal, se declaró 

incompetente para resolver el recurso de revisión que estos últimos promovieron 

ya que el juzgado les había negado el amparo. 

La diputada Elisa Zepeda Lagunas indicó que esta situación es preocupante para 

las víctimas, porque se advierte la influencia de campañas mediáticas de los 

agresores en la decisión de los máximos órganos jurisdiccionales de nuestro 

sistema de justicia. 

Por otro lado el presidente de Defensoría de los Derechos Humanos del pueblo 

de Oaxaca (DDHPO), Bernardo Rodríguez, anunció que se inició una 

investigación por el caso Santo Domingo Ixcatlán, donde el Registro Civil, el 

Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria declararon muertos a 

mil 13 comuneros que en realidad están vivos, para poder despojarlos de sus 

tierras. 

El defensor solicitó información a las autoridades señaladas como responsables 

de declarar como fallecidos y sepultados a mil 13 comuneros de Santo Domingo 

Ixcatlán, entre ellos 22 beneficiarios de medidas cautelares otorgadas por la 

Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). 
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Así pues, indicó que analizará la posible comisión de violaciones a derechos 

humanos en las que, probablemente incurrieron servidores públicos de las 

instituciones responsables, relacionadas con la vulneración del derecho al 

reconocimiento de la personalidad jurídica de personas que aún se encuentran 

vivas, hecho que tendría como consecuencia desconocer la posibilidad de las 

mismas a ser titulares de derechos y deberes. 

También, Rodríguez Alamilla advirtió que es fundamental investigar y aclarar 

este tipo de actos, pues las propias autoridades agrarias señalan que en Oaxaca 

el 76 por ciento del territorio es propiedad social( comprendiendo siete mil 200 

millones de hectáreas), lo que implica darle certeza jurídica a la tenencia de la 

tierra y con ello evitar posibles conflictos agrarios o sociales al interior de las 

comunidades u otras distintas. 

El titular de la DDHO manifestó su especial preocupación respecto a la obligación 

que las autoridades tienen de proteger el derecho a la personalidad jurídica de 

las personas en la entidad, pues en un estado de derecho, esta prerrogativa se 

convierte en base para el ejercicio de otros derechos. 

En tanto el Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas 

(CEDHAPI), así como el Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán, 

exigieron la intervención de la Fiscalía General de la República (FGR) para que 

investigue y sancione a los funcionarios implicados en la “muerte legal” de mil 13 

comuneros mixtecos. 

Además, acusó al ex delegado Federal Agrario, Francisco Javier Cañada 

Melecio; al jefe de la Unidad Jurídica de Registro Civil de Oaxaca, Daniel Víctor 

Merlín Tolentino, y a Eduardo Daniel Gómez Padilla y Uriel López Mayoral, 

integrantes del RAN. 
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Oaxaca: funcionarios del Registro Civil acumulan 

105 quejas por supuestas violaciones a DH 

 

Martes 06 julio 2021 / Pedro Matías 

Oaxaca. - Funcionarios del Registro Civil ha acumulado 105 quejas relacionadas 

con actos que podrían constituir violaciones a derechos humanos, entre ellos, el 

caso de los hermanos Gómez Conzatti por el robo de identidad y la “muerte legal” 

de mil 13 comuneros mixtecos para despojarlos de sus tierras, pese a que se 

encuentran vivos. Así lo dio a conocer la Defensoría de los Derechos Humanos 

del Pueblo de Oaxaca, al detallar que entre 2018 y hasta el primer semestre de 

2021, se han documentado 105 quejas relacionadas con actos que podrían 

constituir violaciones a derechos humanos cometidos por servidores públicos del 

Registro Civil. Mencionó que, entre los derechos mayormente violentados, que 

se desprenden de las propias quejas, se encuentra el relacionado con la 

seguridad jurídica, legalidad, identidad, petición y pronta respuesta, así como 

derechos de la comunidad LGBTTTIQ+. 

Sin embargo, el pasado 25 de mayo, los hermanos Herbé, Caleb y Ashmar 

Gómez Conzatti y Martínez presentaron una queja ante la Defensoría de los 

Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca al enfrentarse a una red de 

“delincuencia organizada” orquestada supuestamente desde el gobierno de 

Alejandro Murat Hinojosa para despojarlos de su identidad y de sus propiedades 

ubicadas en el Centro Histórico. 
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Y es que, desde el Registro Civil, Registro Público de la Propiedad y Catastro de 

Oaxaca, se habría maquinado el despojo y robo de identidad de dos propiedades 

ubicadas en el Centro Histórico de Oaxaca, con un valor superior a los 50 

millones de pesos, por lo que la queja incluye el delito por robo de identidad, 

despojo, amenazas, desprestigio e intimidaciones. 

Señalaron como presuntos responsables al exdirector Registro Civil, Christian 

Hernández Fuentes (2018-2020); Carlos Cruz Benítez y Omar Hernández 

Medecigo, encargados del despacho del Departamento del Archivo Central del 

Registro Civil del Estado de Oaxaca (2017-2020); Juan Gabriel Rodríguez 

Matus, jefe de la Unidad Jurídica del Registro Civil, primer Oficial del Centro del 

Registro Civil del Distrito del Centro (2017-2019); 

Segundo Oficial del Centro Registro Civil (2017-2019), y Oficial de Tlacolula del 

Registro Civil del Estado de Oaxaca (2017-2019). 

Así como Jorge A. Zárate Medina, director del Instituto Catastral del Estado de 

Oaxaca; José Antonio Lara Rodríguez, jefe de la Unidad Jurídica del Instituto 

Catastral; Gilberto Gamboa Escobar, director del Instituto de la Función Registral 

del Estado de Oaxaca, y José Octavio Tinajero Zenil, consejero Jurídico del 

Estado de Oaxaca. 

Los hermanos Gómez Conzatti y Martínez sostuvieron que “no se trata de un 

error, fue intencional y en el cambio de identidad y despojo están involucrados 

funcionarios del Registro Civil, Registro Público de la Propiedad y Catastro de 

Oaxaca”. 

Y recientemente, la Defensoría inició el expediente DDHPO/1007/(25)/OAX/2021 

por el caso de Santo Domingo Ixcatlán donde el Registro Civil, el Registro Agrario 

Nacional y la Procuraduría Agraria declararon muertos a mil 13 comuneros para 

despojarlos de sus tierras, pese a que se encuentran vivos. 

Este hecho, advirtió la defensoría, vulnera entre otros, el derecho al 

reconocimiento de la personalidad jurídica, a la seguridad jurídica y, 

particularmente, el derecho a la tierra y a poder disfrutar su territorio indígena. 

El Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas (CEDHAPI), 

así como el Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán, exigieron la 

intervención de la Fiscalía General de la Republica (FGR) para que investigue y 

se sancionen a los funcionarios implicados de la “muerte legal” de mil 13 

comuneros mixtecos. 

Acusaron al exdelegado federal Agrario, Francisco Javier Cañada Melecio; al 

jefe de la Unidad Jurídica de Registro Civil de Oaxaca, Daniel Víctor Merlín 

Tolentino, y a los integrantes del Registro Agrario Nacional (RAN), Eduardo 

Daniel Gómez Padilla y Uriel López Mayoral. 
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Recordaron que, según el acta de fecha 12 agosto del 2018, la supuesta 

representación comunal Agraria de Santo Domingo Ixcatlán avalada e impuesta 

por la Procuraduría Agraria, efectuó una asamblea de un pequeño grupo de 

comuneros que son seguidores de la familia Morales Arias, responsables de la 

masacre del 30 de abril del 2008, para separar a 1,013 comuneros del padrón 

de comuneros y darlos por muertos. 

El acta de asamblea de comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, distrito de 

Tlaxiaco, estado de Oaxaca del 12 de agosto del 2018, fue avalada por el oficio 

DRC/UJ/699/2018, firmada por Daniel Víctor Merlín Tolentino, jefe de la Unidad 

Jurídica de Registro Civil de Oaxaca. 

La defensoría pidió a las diferentes autoridades encargadas de reconocer y 

proteger la personalidad jurídica de las personas, actuar con responsabilidad en 

los actos jurídicos que les toca validar, y buscar desterrar las prácticas contrarias 

a ello, pues no hacerlo, además de las sanciones administrativas o penales a 

que diera lugar la mala praxis, se generan serios perjuicios a las personas físicas 

o colectivas agraviadas y en no pocos casos, profunda inestabilidad social en los 

territorios. 
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El INAH reestablece mesa de diálogo con el Ejido 

de Chablekal, Yucatán, para dar cauce a sus 

peticiones 

 

Se trabajará de manera conjunta con Semarnat, Conanp, Sedatu, Procuraduría 

Agraria y Secretaría de Gobernación federal 

Las autoridades se comprometieron a realizar las gestiones para atender las 

peticiones del núcleo agrario, dentro de una relación cordial y de corresponsabilidad 

para la salvaguarda del patrimonio cultural y natural de la zona 

Martes 06 julio 2021 / Instituto Nacional de Antropología e Historia 

Derivada de las diversas manifestaciones realizadas por la comunidad del Ejido 

de Chablekal, en torno a la Zona de Monumentos Arqueológicos de Dzibilchaltún 

y el Parque Nacional Dzibilchaltún, en Mérida, Yucatán, autoridades de la 

Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH), conjuntamente con la Secretaría del Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), la Comisión Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas (Conanp), la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu), la Procuraduría Agraria y la Secretaría de Gobernación federal 

restablecieron la mesa de diálogo con la comunidad para dar cauce a las 

demandas del núcleo agrario. 
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Como resultado de la reunión, realizada el 5 de julio en la sede del Centro INAH 

Yucatán, en la ciudad de Mérida, de las 12:00 horas a las 16:00 horas, las 

autoridades se comprometieron a dar cauce a las peticiones de la comunidad, 

bajo la premisa de respeto institucional y voluntad política. 

Asimismo, con el objeto de hacer valer lo que a derecho corresponda para la 

resolución de la problemática, las instituciones del Gobierno de México 

acordaron mantener la mesa de diálogo con la comunidad del Ejido de Chablekal 

y realizar todas las gestiones necesarias para atender las peticiones, dentro de 

una relación cordial y de corresponsabilidad para la salvaguarda del patrimonio 

cultural y natural de la zona. 

Cabe recordar que al interior del Ejido de Chablekal se encuentra la Zona de 

Monumentos Arqueológicos de Dzibilchaltún y el Parque Nacional Dzibilchaltún, 

en términos del Decreto del Ejecutivo Federal publicado en el Diario Oficial de la 

Federación el 14 de abril de 1987, donde se conserva un importante legado 

cultural y natural. 
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Zona arqueológica de Dzibilchaltún cerrada tras 

desacuerdo con INAH 

 

Martes 06 julio 2021 / Jesús Cámara 

Yucatán. - El tercer intento de diálogo entre el Instituto Nacional de Antropología 

e Historia (INAH) en Yucatán y ejidatarios de Chablekal, celebrada ayer, no llegó 

a buen término entre ambas partes, por lo que los manifestantes mantendrán el 

bloqueo al acceso a la zona arqueológica de Dzibilchaltún, a modo de presión. 

En entrevista con POR ESTO!, tras la reunión que se realizó en el Centro INAH 

Yucatán, ubicado al Norte de Mérida, el comisario ejidal de la demarcación, 

Manuel Aban Can, señaló que se retiraron de las negociaciones, debido a que 

no hubo un acuerdo sobre la firma del contrato de ocupación previa de las más 

de 50 hectáreas que forman parte del sitio arqueológico y aseguró que el INAH 

sigue cobrando por los derechos, a pesar de que ellos son dueños de las tierras. 

“Para nosotros fue un gran paso no haber firmado nada, porque hasta ahorita 

hemos tenido tres mesas de diálogo y pura minuta. Entonces ya no vamos a 

seguir ese concepto”, mencionó.  
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El comisario adelantó que la entrada principal a Dzibilchaltún continuará cerrada 

para los visitantes. Sin embargo, los trabajadores de la zona arqueológica podrán 

acceder a realizar sus labores. 

“Vamos a esperar que ellos (el INAH) vengan a hablar con nosotros, porque 

tienen una pérdida económica muy fuerte con respecto a las entradas de los 

turistas. El domingo hicimos un conteo: aproximadamente 310 personas se 

tuvieron que regresar”, compartió. 

Previo a la reunión en la que participaron representantes de Secretaría de 

Gobernación (Segob) Yucatán, INAH, Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), Procuraduría Agraria, Comisión Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas (Conanp) y Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat), un grupo de ejidatarios realizó una manifestación pacífica 

afuera de las oficinas del Instituto. 

Los manifestantes mostraron un documento dirigido al director general, Diego 

Prieto Hernández, en el que solicitaban su intervención en el “largo proceso de 

trámite” del expediente DJ/CINAHY/19/2020, en el cual se acordó la suscripción 

de un “Convenio de Ocupación Previa”. Asimismo, recordaron que, desde hace 

62 años, la Federación puso a disposición del INAH más de 500 hectáreas del 

poblado de Chablekal, para el uso e investigación del sitio arqueológico, de las 

cuales exigen el pago de 53, que son la parte nuclear de la zona. 

En ese sentido, denunciaron que el director del Centro INAH en Yucatán, 

Eduardo López Calzada, y el jefe de su departamento jurídico, Arturo Chab 

Cárdenas, “han demostrado falta de interés respecto a dicho procedimiento, así 

como incumplimiento a las minutas de trabajo”. 

Aban Can aseguró que, a pesar de ser una zona arqueológica, siguen siendo los 

dueños de las tierras, por las que durante mucho tiempo el INAH ha cobrado 

derechos al turismo nacional y extranjero. 

“No es nuestra intención afectar a los turistas, pero queremos que nos 

comprendan. ¿50 años de esperar el pago les parece poco tiempo? Ya no 

permitiremos más engaños. Estamos tomando lo que nos pertenece”, comentó 

el comisario ejidal. 

De igual forma, solicitó la atención del presidente Andrés Manuel López Obrador 

y del gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, para que los ayuden con el 

pago de sus tierras. Asimismo, advirtió que, si no hay propuesta favorable, 

acudirán a la conferencia matutina de mandatario federal, para denunciar “la 

corrupción y mentiras”. 

Por su parte, el director del INAH, López Calzada, y el jefe de su departamento 

jurídico aseguró que el Instituto apuesta a la priorización del diálogo con los 

ejidatarios, para llegar a un acuerdo que permita la reapertura de Dzibilchaltún.  

“Lo que ofrecemos es mantener una mesa de diálogo. Entendemos que estén 

cansados, pero nosotros como institución ofrecemos la permanencia de los 

acuerdos por encima de todas las cosas”, comentó. 
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Por último, el funcionario llamó a no “radicalizar” los eventuales acuerdos que se 

puedan dar durante la mesa de diálogo y a crear una agenda que permita 

avanzar “en tiempo y forma” con el proceso de expropiación. 
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Fonatur busca comprar a ejidatarios de Pisté 8.6 

hectáreas para construir terminal del tren maya 

 

Martes 06 julio 2021 / Israel Cárdenas 

Yucatán. - Por segunda ocasión en menos de una semana, el Fondo Nacional 

de Fomento al Turismo (Fonatur) presentó a los ejidatarios de Pisté, municipio 

de Tinum, el proyecto del tren maya, con el objetivo de comprarles 8.6 hectáreas 

de terreno para construir la terminal ferroviaria de Chichén Itzá. 

La semana pasada la dependencia federal convocó a una reunión, a través de 

la Procuraduría Agraria, a los 600 ejidatarios que integran el padrón de Pisté, 

pero no se realizó por falta de quorum, toda vez que el comisario Evelio Mis Tun 

y un grupo manifestaron su desacuerdo. 

Ayer, al cierre de esta edición, Roger Pardío Villamil, asesor jurídico de un grupo 

de ejidatarios, declaró: “estamos de acuerdo con la construcción de la estación 

del tren maya, pero hay que saber cuánto van a pagar por las 8.6 hectáreas, es 

lo que más preocupa a los ejidatarios”.  

Agregó que hasta ayer no habían tenido ninguna reunión previa con Fonatur 

(dependencia encargada del proyecto federal) ni con la Procuraduría Agraria. 
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Recordó que “el máximo órgano de decisión del ejido de Pisté es la Asamblea, y 

hoy (por ayer), por primera vez se iba a presentar el proyecto y la cantidad que 

les ofrecían pagar por sus tierras”. 

Roger Pardío afirmó que hay personas de la iniciativa privada y particulares que 

se han acercado a los ejidatarios para ofrecerles comprar sus tierras, pero no se 

ha llegado a ningún acuerdo porque el grupo mayoritario no tiene el control de la 

directiva del comisariado ejidal. 

El abogado dijo que la situación que prevalece en Pisté no se ha registrado en 

otra zona de esta entidad, donde Fonatur ha adquirido tierras para desarrollar 

sus proyectos. 

 

División 

 

“En Pisté hay muchos problemas con el comisario Evelio Mis Tun, ya que ha 

realizado diversas acciones de manera unilateral porque no ha llevado a cabo 

las asambleas para dar cuenta a los ejidatarios de la construcción, entre otras 

cosas, de una palapa y de un estacionamiento cercanos a la entrada de la zona 

arqueológica de Chichén Itzá”, aseveró el abogado. 

Y señaló que esa situación ha generado que se le impongan multas al ejido por 

parte de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y del 

Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), por no tener los permisos”. 
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Arranca Sedatu obras en municipios aledaños al 

Tren Maya en Yucatán 

 

Martes 06 julio 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 

447/2021 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), arrancó la 

construcción de obras a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), 

en cinco municipios de Yucatán por donde pasará el Tren Maya, con una 

inversión de más de 376 millones de pesos. 

Las obras de mejoramiento urbano se realizan en los municipios de Mérida, 

Valladolid, Izamal, Tinum y Chemax con acciones de equipamiento urbano, 

espacios públicos, movilidad, conectividad, infraestructura urbana, vivienda y 

certeza jurídica. 

En Mérida se invierten más de 103 mdp en la construcción de dos centros de 

desarrollo comunitarios, uno en el parque El Papa y otro en Susulá y Xoclán; un 

Centro de Educación y vivero interactivo en el fraccionamiento Mulsay, un centro 

de capacitaciones; asi como la renovación de la biblioteca y el parque Cantaritos 

en Zazi-Ha. 

Para Valladolid se asignaron más de 126 mdp en la renovación del mercado de 

artesanías Víctor Manuel Cervera Pacheco, el parador turístico Cenote Zací y se 

construye el anexo del mercado municipal Donato Bates. 

Para el municipio de Izamal se destinan poco más de 62 mdp en la construcción 

del conector urbano e islas comerciales de artesanías en el centro histórico, un 

centro deportivo, una biblioteca y la renovación urbana del corredor comunitario 

Emiliano Zapata y el circuito Kinich Kakmó.  
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En Chemax se invierten 63 mdp en la construcción de una biblioteca, una 

escuela para adultos, una cancha deportiva y la plaza central de Sisbichén; 

además se renovará el parque principal, el palacio municipal y la imagen urbana 

del centro. 

Finalmente, en la localidad de Tinum, se invierten más de 19 mdp para la 

construcción de un Centro Cultural, el museo del sitio, así como la renovación 

del parque y plaza principal. 

También se contemplan 4 mil 662 acciones para la mejora y la ampliación de 

vivienda a través de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) con una inversión 

de poco más de 431 mdp. 
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Semarnat y Conagua estrechan coordinación 

para implementar la política hídrica nacional 

 

Martes 06 julio 2021 / Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

Comunicado 87/21 

La secretaria del Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 

González, y el director general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 

Germán Martínez Santoyo, sostuvieron una reunión de trabajo con integrantes 

de sus equipos en la que fortalecieron mecanismos de coordinación para la 

correcta implementación de la política hídrica nacional. 

Al dar la bienvenida a Germán Martínez Santoyo como nuevo director general 

de la Conagua, la titular de la Semarnat destacó la gran responsabilidad que 

tiene el organismo de administrar correctamente este recurso, que es sinónimo 

de vida y cuyo quehacer institucional tiene impacto en todas y cada una de las 

esferas de desarrollo en nuestro país. 

En ese sentido, señaló como fundamental la vinculación, coordinación y 

colaboración entre órdenes de gobierno, así como con la academia, el sector 

privado y de manera muy particular con la sociedad. Pidió que, en esta nueva 

etapa, la Conagua siga trabajando para ayudar a que México sea un país donde 

la seguridad en el suministro del agua sea la necesaria para que en todas sus 

latitudes sea posible el desarrollo sustentable. 

En la reunión, la titular de la Semarnat entregó a German Martínez la constancia 

de su nombramiento, firmada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Por su parte, el director de Conagua expuso que los dos retos fundamentales 

para su gestión al frente de este organismo son concluir las obras iniciadas en 

esta administración del Gobierno de México y las que quedaron inconclusas en 

las gestiones anteriores. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Añadió que entre los principales proyectos a concluir están Agua Saludable para 

la Laguna, en Coahuila y Durango; el apartado de agua dentro del Plan de 

Justicia Yaqui, en Sonora; la modernización del Acueducto Adolfo López Mateos-

Xpuji, en Campeche; la presa Santa María y su zona de riego, así como la zona 

de riego de la presa Picachos, en Sinaloa; el Canal Centenario, en Nayarit, y la 

planta desalinizadora de Los Cabos, en Baja California Sur. 

Luego de destacar el gran honor y la enorme responsabilidad que para él 

representa encabezar la Conagua, hizo hincapié en que la vocación de servicio 

y el profesionalismo permitirán afrontar todos los retos que se presenten, desde 

el pronóstico de las condiciones climáticas y la atención inmediata de las 

personas afectadas pro ciclones tropicales y huracanes, a través de las Brigadas 

de Protección a la Infraestructura y Atención de Emergencias (PIAE), hasta 

apoyar con opiniones técnicas a las secretarías de Estado y dependencias del 

gobierno federal que tienen a su cargo los proyectos prioritarios del presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

Asimismo, señaló que se redoblarán esfuerzos en la construcción y 

mantenimiento de las grandes obras de agua potable, drenaje, saneamiento e 

infraestructura hidroagrícola, y la operación de las principales obras de cabeza 

para abastecimiento, como presas y acueductos a cargo de la Conagua. 

Adicionalmente, señaló, se aprovechará la coyuntura que implica la próxima 

renovación de las gubernaturas en 15 entidades federativas para fortalecer 

proyectos que son prioritarios para la población y que necesitan de la 

participación de todos los sectores. 

Señaló que cada proyecto se realizará con la máxima transparencia y eliminando 

los espacios de discrecionalidad en la toma de decisiones, “porque ahí es en 

donde aparecen los actos de corrupción”. 
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La sequía no se puede dar por concluida pese a 

lluvias: Sader 

 

Martes 06 julio 2021 / Bertha Becerra 

Si bien salimos de una sequía severa que viene de dos años atrás y las 

tormentas tropicales trajeron lluvias a gran parte del territorio nacional, aún no 

podemos cantar victoria de que ya se superó la deficiencia de agua. 

El sistema de presas del noroeste y del norte hoy en día se encuentra en 40-

45% de su capacidad de almacenamiento promedio, dijo a El Sol de México el 

subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez Carrera. 

En conferencia de prensa a distancia, donde informó de los avances el primer 

semestre de este año del programa Producción para el Bienestar, que apoya a 

dos millones de pequeños agricultores de maíz, frijol, arroz, café, caña de azúcar, 

cacao y miel de abeja en todo el país, sobre todo en el sur-sureste, comentó 

además: 

“Salimos de una situación de sequía severa que en algunas regiones viene de 

dos años anteriores, como Chihuahua, Zacatecas, Durango, Nuevo León. Han 

sido años muy difíciles de sequía y en algunos otros Estados la sequía se 

estableció a principios de este año”.  
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“Sin embargo, algunas tormentas tropicales trajeron lluvias a gran parte del 

territorio nacional y se empezaron a llenar las presas; pero aún no podemos decir 

que estamos en una condición de superación del riesgo de sequía ”. 

Optimista, comentó a pregunta expresa de El Sol de México: “Esperamos la 

presencia de otros ciclones y tormentas tropicales, tanto en el Golfo como en el 

Pacífico, que hagan la normalización del temporal de lluvias y, a la vez, que las 

presas se llenen ”. 

Hoy en día se encuentra en 40-45% de su capacidad de almacenamiento 

promedio en el Sistema de presas del Noroeste y del Norte, pero esto aún no es 

suficiente para cantar victoria de que ya se superó la deficiencia de agua, 

subrayó. 

Comentó el subsecretario Suárez: “El problema lo vamos a tener si es que no se 

llenan las presas para el próximo ciclo de siembras de otoño-invierno. Por lo 

pronto, estamos en el ciclo de siembras primavera-verano, que se desarrolla con 

normalidad en la mayor parte del país ”. 

Reconoció que “en tanto, sí tuvo que importar maíz y frijol, básicamente. Hemos 

sido deficitarios porque en los últimos 35-40 años se abandonó al campo 

mexicano y se apostó por las importaciones ”. 

 

Revertir la dependencia alimentaria 

 

El objetivo, apuntó, es revertir esa política de dependencia alimentaria y apoyar 

la producción de alimentos, sobre todo básico. 

Sin embargo, buena parte del territorio, el 65-70% de la agricultura depende del 

temporal de lluvias, y ahí tenemos un problema de incertidumbre climatológica, 

que afecta los niveles de producción, dijo. 

Comentó que esperan que la normalidad de las lluvias permita mantener la 

producción de los últimos tres años y estabilizar gradualmente las necesidades 

de la importación, para en los siguientes años incrementar la productividad con 

asistencia técnica, apoyos directos del programa Producción para el Bienestar, 

acceso al financiamiento y precios de garantía de Segalmex, lo que permitirá 

reducir gradualmente la cantidad de importaciones. 

Afirmó: "La decisión presidencial es asegurar la disponibilidad de alimentos e 

impedir que se incrementen los precios de los mismos a los consumidores, 

principalmente los bajos ingresos". 

En cuanto a la proyección de producción que estableció el Sistema de 

Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), comentó que “se ajusta al alza 

en la razón de esta disponibilidad de agua; pero no podemos definir si está 

garantizada esa producción. Sí esperamos la sequía o canícula de agosto y la 

reanudación de lluvias a finales de agosto-septiembre para el llenado de grano 

en la producción y tener al final de cuentas la cosecha esperada ”. 
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Insistió: “La situación ha cambiado para bien y esperamos que los pronósticos 

de SIAP se mantengan al alza”. 

Resaltó que dentro de la estrategia de acompañamiento a los agricultores, el 

objetivo central es el mejoramiento de las condiciones del suelo. 

En los modelos tradicionales de agricultura, los suelos han sido degradados en 

su materia orgánica, en su microbiología y compactados a lo largo de muchos 

años por el paso de tractores y de prácticas inadecuadas, lo que hace que aun 

en condiciones de disponibilidad de agua, ésta no se filtra en los suelos, sino que 

hace que se genere pérdida de humedad en los cultivos e impulse procesos 

erosivos. 
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Sader, con avance de 90% en subsidios a 

pequeños productores 

 

Martes 06 julio 2021 / Lilia González 

Con la apuesta de lograr autosuficiencia alimentaria, la Secretaría de Agricultura 

entregó subsidios por 11,329 millones de pesos a pequeños y medianos 

productores de maíz, frijol, arroz, amaranto, trigo y miel, entre otros, monto que 

equivale a un avance del 89.9% de las metas del programa Producción para el 

Bienestar (PpB). Al primer semestre de este año, 1 millón 979,000 productores 

se han visto beneficiados por los apoyos gubernamentales, a donde han sumado 

nuevos sectores como el cacao, miel, chia, y amaranto, a fin de atender a los 

productores que fueron excluidos en los sexenios anteriores, aseveró el 

subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural (Sader), Víctor Suárez Carrera. La dependencia a cargo de 

Víctor Villalobos ha atendido al 86% de productores que considera la meta de 

cierre de año, estimados 2 millones 300,000 productores.   

En conferencia de prensa virtual, el funcionario explicó que “una decisión 

presidencial es asegurar la disponibilidad de alimentos e impedir que 

incrementen los precios de los mismos a los consumidores mexicanos 

principalmente los de bajos ingresos. A junio de este año estamos en números 

redondos apoyando a los pequeños y medianos productores de maíz, de frijol, 

de trigo, de arroz, pero también de cacao, de café, de caña, de azúcar, chía y 

miel, a dos millones de productores”. 
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Informó que también se ajustó al alza las cuotas de apoyo por hectárea, con 

cuota preferencial a los productores de chía y amaranto, lo que permite estimular 

más la producción de estos alimentos de alto valor nutricional y cultural. 

Suárez Carrera explicó: “Para nosotros es prioritario fomentar la producción y la 

productividad con un enfoque de derechos humanos y reduciendo el uso de 

agroquímicos, lo que implica impulsar, con metodología y capacitación, prácticas 

sustentables y agroecológicas, con respeto al medio ambiente y a la 

biodiversidad; con fórmulas que permiten restablecer el recurso suelo de los 

productores y que generan una alimentación saludable para las familias de los 

propios productores y para la población en su conjunto”. 

 
 


